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Мировая волна
Пандемия коронавируса приближает глобальный кризис

Фондовым рынкам предстоит пере
жить «чёрный четверг», а рост ми

ровой экономики замедлится до уровня, 
близкого к 1%, полагают аналитики. Всё 
это последует за громким заявлением, 
которое 11 марта сделал глава Всемир
ной организации здравоохранения (ВОЗ). 
В среду Тедрос Аданом Гебрейесус объя
вил: распространение COVID19 приоб
рело характер пандемии. Опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены, что это 
решение следовало принять раньше 
и государствам пора вводить жесточай
шие меры по борьбе с вирусом. В России 
в этот же день объявили об ограниче
нии с 13 марта авиасообщения с Италией, 
Германией, Испанией и Францией. Эпи
демиологи предполагают, что распро
странение патогена продолжится как 
минимум до лета.

�� ВРЕМЯ ЖЁСТКИХ МЕР

11 марта на брифинге в Женеве гла-
ва ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус за-
явил: характер распространения 
COVID-19 уже можно оценивать как ми-
ровую пандемию. Вечером этого дня 
счётчик Global Cases by Johns Hopkins 
CSSE показывал, что число заражённых 
новым типом коронавируса в мире до-
стигло 121 564. Жертвами инфекции 
по состоянию на 11 марта стали 4373 че-
ловека. На материковой части Китая 
зарегистрировано 80 969 заболевших 
COVID-19, на втором месте — Италия 
(10 149), на третьем — Иран (9000). Тя-
жёлая ситуация сложилась в Испании 
(2175), Франции (1784) и Германии (1629).

Оперативный штаб по предупреж-
дению завоза и распространения ко-
ронавирусной инфекции на террито-
рии России в среду вечером объявил 
о введении новых ограничительных 
мер в стране.

— Критерий объявления пандемии — 
это глобальность. Даже если бы в Китае 
все заразились поголовно, это счита-
лось бы региональным случаем, — по-

яснил «Известиям» руководитель ла-
боратории геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков.

По его словам, объявление пан-
демии — это легитимизация самых 
жёстких мер для того, чтобы страны 
не ждали у себя крупных вспышек, а по-
пытались купировать распространение 
инфекции уже на этом этапе.

Одним из критериев для объяв-
ления пандемии является и отсут-

ствие вакцины от заболевания, поэ-
тому продлиться такой режим может 
до её появления. Например, пандемия 
по атипичной пневмонии продолжа-
лась семь месяцев, рассказала «Извес-
тиям» завкафедрой инфекционных бо-
лезней РУДН Галина Кожевникова.

— При пандемии каждая страна са-
мостоятельно принимает решение, ка-
кие карантинные меры ввести. В Рос-
сии с самого начала действовали очень 

жёсткие ограничения, поэтому, в отли-
чие от других стран, у нас единичные 
случаи, — отметила эксперт.

Самой эффективной мерой по борь-
бе с распространением инфекции яв-
ляется изоляция, считает доцент 
кафед ры инфекционных болезней у де-
тей РНИМУ им. Н.И. Пирогова Иван Ко-
новалов.

— В европейских странах границ 
особо не было и нет, поэтому мы и на-

блюдаем сейчас такое распростра-
нение инфекции. А Россия может по-
зволить себе введение изоляционных 
мер, — сказал он «Известиям». — Сокра-
щение количества завезённых случа-
ев снизит скорость распространения 
инфекции, позволит медучреждени-
ям лучше подготовиться к проведению 
изоляционных мероприятий, быстро 
диагностировать и каче-
ственно лечить.

Стабилизационный фон
Российская экономика готова к турбулентности

Дмитрий Лару

У Центрального банка России и пра
вительства достаточно инстру

ментов и ресурсов, чтобы «сохранять 
стабильность на фоне макроэкономи
ческой неустойчивости». Об этом Вла
димир Путин заявил на встрече с инве
сторами в НовоОгарёво. Президент 
подчеркнул: ключевые отрасли отече
ственного производства должны вый
ти из непростой ситуации окрепшими 
и готовыми к дальнейшей конкурент
ной борьбе.

�� «СТАБИЛЬНОСТЬ НА ФОНЕ 
НЕУСТОЙЧИВОСТИ»

На фоне выступления Владимира Пу-
тина в Госдуме 10 марта, которое уди-
вило многих россиян, мероприятия 
в Ново-Огарёво изначально казались 
не столь интригующими. Однако с учё-
том нынешних проблем в экономике 
беседа главы государства с руково-
дителями международных инвести-
ционных фондов вышла не менее ак-
туальной.

— Наша встреча планировалась 
до того, как начались различные, ска-
жем так, турбулентные процессы 
на мировых энергетических, а вслед 
за ними на фондовых и валютных рын-
ках. Тем полезнее, мне кажется, тем ин-
тереснее будет наша сегодняшняя бе-
седа, — заявил Владимир Путин.

По словам президента, у ЦБ РФ 
и правительства сейчас достаточ-

но инструментов и ресурсов, чтобы 
«сохранять стабильность на фоне ма-
кроэкономической неустойчивости». 
Владимир Путин выразил уверен-
ность, что «Россия пройдёт этот тур-
булентный период достойно, спокой-
но». По его мнению, есть все шансы, 
что ключевые отрасли производства 
«выйдут из этой ситуации значительно 
более окрепшими и готовыми к даль-
нейшей очень серьёзной конкурент-
ной борьбе».

— Это, безусловно, должно отразить-
ся и на всей российской экономике — 
отразиться позитивным образом, — 
подчеркнул глава государства.

В первую очередь Владимир Пу-
тин отметил важность развития вы-
сокотехнологичной сферы и перево-
да всей экономики на «инновационные 
рельсы». Президент заверил, что вла-
сти намерены создавать благоприят-
ные условия для инвесторов, которые 
обеспечат безопасность вложений 
и минимизируют риски, связанные 
с деятельностью административных 
и правоохранительных структур.

Разговор об идеях, которые были 
предложены главой государства, про-
должил премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Он добавил, что уже создана 
правительственная комиссия по повы-
шению экономической устойчивости, 
а 12 марта кабмин планирует рассмо-
треть законопроект о защите и поощ-
рении капиталовложений, который 
гарантирует безопасность 
инвестиций в нашей стране.

Коротко и рьяно
Бизнес резко снизил долю долгосрочных инвестиций

Екатерина Виноградова

Д оля длинных инвестиций в России 
по итогам 2019 года достигла деся

тилетнего минимума и составила все
го 9,1%. Такие данные содержатся в до
кладе Росстата, в службе «Известиям» 
подтвердили тренд. Средние и крупные 
фирмы на протяжении нескольких лет 
переходят на краткосрочные финансо
вые стратегии, к этому их побуждают 
административное давление и увели
чение фискальной нагрузки. Не игра
ют на руку инвестициям на длинный 
период падение на мировых рынках 
изза коронавируса и тупик в перегово
рах ОПЕК+, уверены эксперты. При этом 

они отмечают, что низкая доля длин
ных финансовых вложений фиксиру
ется не только в России — это в целом 
характерно для развивающихся стран.

�� РЕКОРДНОЕ ПАДЕНИЕ

Всего по итогам 2019-го российски-
ми компаниями было вложено в раз-
личные инвестиционные инструмен-
ты 247,2 трлн рублей. Но среди них 
доля длинных финансовых вложений 
(на срок больше одного года) упала 
до минимального за 10 лет уровня, го-
ворится в докладе Росстата «Социаль-
но-экономическое положе-
ние России». 

Бой посуде
Напитки в небольших бутылках рискуют исчезнуть 
из продажи

Евгения Перцева

Н апитки в небольших бутылках — 
0,25  и 0,33  л  — могут исчезнуть 

из продажи уже в 2021 году. О таких опа
сениях бизнеса рассказали «Извести
ям» в Союзе производителей безалко
гольных напитков и минеральных вод 
(СПБН) и Ассоциации производителей 
стеклянной тары. Риски связаны с воз
можным вступ лением в силу нормати
вов, предполагающих стопроцентную 
утилизацию отходов потребительских 
товаров и упаковки. Изготовителям при
дётся платить повышенный экосбор, что 
увеличит цены на продукцию и может 
вынудить компании отказаться от буты
лок небольшого объёма. В Минприроды 
с расчётами по поводу подорожания на
питков не согласились.

�� БУТЫЛКИ ПРОТИВ

Как пояснил «Известиям» глава СПБН 
Максим Новиков, концепция о расши-
ренной ответственности производите-
лей (РОП) должна вступить в силу уже 
в 2021 году. Она предполагает увеличе-
ние нормы утилизации товаров и упа-
ковки до 100%. Согласно последней вер-
сии документа, по его данным, компании 
не смогут самостоятельно перерабаты-
вать отходы и будут обязаны уплачивать 
экологический сбор. Хотя ранее Мин-
природы оставляло за ними право выбо-
ра: утилизировать отходы или платить.

Производители напитков платят 
экосбор с 2018 года. Но сегодня нор-
матив утилизации для стеклянной 
тары составляет 25%, для пластико-
вых бутылок — 20%. По стеклянным 
бутылкам объёмом 0,25 л сумма сбо-
ра составляет 2564 рубля за 1 т, ПЭТ-
упаковке — 3844 рубля, алюминиевой — 
2423 рубля.

По словам Максима Новикова, ком-
пании уже оценили объём дополни-
тельной финансовой нагрузки в случае 
появления новых правил. На экосбор 
придётся направлять в общей слож-
ности 13,5 млрд рублей в год. 1 л напит-
ка в рознице может подорожать на 1,5–
3,5%, отметил он.

Он подчеркнул, что напитки не отно-
сятся к товарам первой необходимости, 
поэтому из-за роста цен именно от них 
потребители отказываются в первую 
очередь. По данным ВШЭ, при увеличе-
нии стоимости этой продукции на 1% 
спрос падает на 2%, напомнили в союзе. 
Если цены вырастут на 3,5%, спрос со-
кратится на 7%.

— Это может привести к сокраще-
нию линейки товаров. А значит, компа-
ниям придётся пожертвовать неболь-
шими форматами бутылок: 
0,25 и 0,33 л, — сказал он.
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Дезинфекция во дворце Долмабахче в Стамбуле. Турция вошла в число стран, в которых выявлен коронавирус

В общем зачётно
Как Александр Большунов 
принёс России первый  
лыжный Кубок мира
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Дежурная аптечка
Продажи противовирусных препаратов выросли 
в полтора раза

Елена Сидоренко, Ярослава Костенко

Ф армацевтический рынок России 
нервно отреагировал на стреми-

тельное распространение COVID-19 
в Италии. Первые сообщения об эпи-
демии в этой стране появились в кон-
це февраля, и практически сразу траты 
россиян на противовирусные и имму-
номодулирующие препараты вырос-
ли в полтора раза. Такие данные приво-
дит исследовательский центр «Ромир». 
Ещё больший спрос на лекарства под-
стегнула информация о том, что новый 
коронавирус добрался до Москвы — 
в столице на 11 марта было выявлено 
15 случаев заболевания. Опрошенные 
«Известиями» эксперты подтвердили, 
что люди в панике скупают препараты, 
но предупредили, что их бесконтроль-
ное применение может привести к не-
гативным последствиям.

�� ПАНИЧЕСКАЯ ПОКУПКА

В конце февраля в России в полто-
ра раза выросли продажи противо-
вирусных и иммуномодулирующих 
препаратов. Анализ фармацевти-
ческого рынка, проведённый спе-
циалистами исследовательского 
центра «Ромир», показал, что сред-
ний чек такой покупки увеличился 
с 382 до 573 рублей.

На динамике продаж сказались но-
вости об ухудшении ситуации с рас-
пространением патогена, считают 
исследователи. На четвёртой неде-
ле 2020 года россияне приобретали 
в среднем 1,2 упаковки препаратов 

из указанной категории. А после по-
явления новостей о начале эпидемии 
в Италии произошёл резкий рост про-
даж — до 2,54 упаковки.

Самым покупаемым лекарством 
в этот период стал «Кагоцел». На пя-
той неделе года наибольшее количе-
ство упаковок за одну покупку зафик-
сировано у «Амиксина». А наибольшие 
траты в течение восьми недель 2020-го 
зафиксированы на «Изопринозин». 
Интересно, что, несмотря на новости 
из Китая о возможной эффективно-
сти «Арбидола» при лечении COVID-19, 
динамика покупок данного препара-
та в январе-феврале оставалась ста-
бильной.

Пик увеличения количества поку-
пок защитных масок пришёлся на пя-
тую неделю текущего года. В этот пе-
риод россияне тратили на них больше 
всего — 176 рублей за одну покупку. За-
тем траты стали снижаться и достиг-
ли 65 рублей. Если на пятой неделе 
поштучное приобретение масок об-
ходилось в 26 рублей, то на восьмой — 
всего в 14. Это говорит о том, что люди 
стали покупать их оптом, в больших 
упаковках, подчеркивают исследова-
тели.

— Через Romir Scan Panel мы фикси-
руем небольшое увеличение спроса 
на маски и противовирусные препа-
раты начиная с первых дней февраля. 
Тогда появилась информация и о пер-
вых заражённых на территории России. 
Однако доля людей, поддавшихся па-
нике, была мала и не повлияла на об-
щее покупательское поведение росси-
ян, — заявила «Известиям» директор 
по работе с клиентами сектора фарма 
центра «Ромир» Марина Шепотиненко.

Проведённый ранее опрос RNC 
Pharma и проектом «Доктор на рабо-
те» среди врачей показал: 29% респон-
дентов считают, что масштабы распро-
странения COVID-19 в России больше, 
чем отображает реальная статистика. 
И только 2% медиков признали эффек-
тивность принимаемых профилакти-
ческих мер.

�� ЧРЕВАТО ПОСЛЕДСТВИЯМИ

Любые сообщения, касающиеся эпиде-
мии и распространения инфекции, вы-
зывают повышенный спрос на проти-

Мировая волна
�� ДОЛГОЖДАННОЕ РЕШЕНИЕ

A Инфекционист Анна Ореш-
кова в беседе с «Извес-

тиями» отметила, что ВОЗ доста-
точно долго тянула с объявлением 
пандемии. Того же мнения придер-
живается и директор Института ме-
дицинской паразитологии, тропиче-
ских и трансмиссивных заболеваний 
им. Е.И. Марциновского Сеченовско-
го университета Александр Лукашев.

— Уже 25 февраля было понятно: 
пандемия неизбежна, — заявил он. — 
Об этом говорили степень распростра-
няемости вируса, рост заболеваемости, 
отсутствие мер предупреждения эпи-
демии, которые некоторые страны, как, 
например, Италия, начали принимать 
только два дня назад.

В Европе и США, по словам экспер-
та, также принимались «совершенно 
неадекватные меры». А в Иране вирус 
и вовсе поразил часть властных струк-
тур — это говорит о том, что среди ря-
дового населения он распространён 
очень сильно.

Тем временем в России за послед-
ние сутки зарегистрировано восемь 
новых случаев COVID-19: шесть боль-
ных в Москве и два в Подмосковье, со-
общил в среду Роспотребнадзор. Об-
щее число инфицированных в стране 
достигло 28.

Оперативный штаб рекомендовал 
федеральным органам исполнитель-
ной власти и руководству регионов со-
кратить количество массовых меро-
приятий и по возможности проводить 
их в видеоформате или без зрителей. 
Чиновникам также предложили отка-
заться от заграничных командировок, 
если они не носят срочный характер 
или не касаются исполнения поруче-
ний президента.

Меры, которые сейчас принимают-
ся в России, Анна Орешкова назвала 
«нелишними». Эксперт также отме-
тила: количество официально объ-
явленных случаев заражения новым 
коронавирусом в России не истинные 
цифры.

— Конечно, заболевших гораздо 
больше, и не только в нашей стране. 
Если совсем критично относиться 
к принятым мерам, то эпидемиологи 
и инфекционисты сходятся на том, что 
очень многое сделано неверно и не во-
время. Россияне слишком долго про-
должали ездить за рубеж, сохранялись 
транзитные рейсы, — сказала она.

Согласно прогнозам экспертов, не-
смотря на все принимаемые меры, ко-
ронавирус будет циркулировать вну-
три страны как минимум до лета.

— Мой личный прогноз таков: корона-
вирус будет распространяться с пиком 
в апреле-мае и перерывом на лето, — за-
явил Павел Волчков. — Дальше, надеюсь, 
мы сможем победить COVID-19. То есть 
не допустить его возвращения осенью.

Распространение коронавируса за-
висит от множества факторов, отме-
тил Александр Лукашев.

— Во-первых, у нас не очень досто-
верная статистика по многим странам. 
Во-вторых, вряд ли большинство госу-
дарств пойдёт на те же меры, что и Ки-
тай. В-третьих, мы не знаем, насколь-
ко распространение вируса зависит 
от климата, — подчеркнул он.

�� ЧЁРНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Из-за объявления пандемии фондовым 
рынкам предстоит пережить «чёрный 
четверг», заявил «Известиям» руково-
дитель аналитического департамен-
та AMarkets Артём Деев. По его словам, 
нет никаких сомнений, что падение бу-
дет рекордным. Для экономики это оз-
начает наступление глобального кри-
зиса, который сложно будет сравнить 
по масштабам со всеми предыдущими.

ВОЗ объявила распространение коро-
навируса пандемией в среду, когда ещё 
шли торги на рынке США. Если до этого 
сообщения Dow Jones, S&P 500 и NASDAQ 
теряли по 3%, то после заявления ВОЗ 
они резко устремились вниз: на 20.15 мск 
индексы снизились примерно на 5%.

При неблагополучном сценарии 
американский фондовый рынок мо-
жет рухнуть на 35% от январских мак-
симумов, спрогнозировал глава люк-
сембургского офиса консалтинговой 
KRK Group Никита Рябинин.

Биржи охватит массовая распродажа, 
которая не обойдёт стороной и нефть, 
отметил главный экономист консал-
тинговой компании ПФ «Капитал» Ев-
гений Надоршин. По его словам, ценовая 
война на рынке чёрного золота, спро-

воцированная распространением ко-
ронавируса и развалом сделки ОПЕК+, 
приведёт к резкому падению цен на сы-
рьё — до $20 за баррель (в среду нефть 
марки Brent стоила $36 за бочку. — «Из-
вестия»).

При сильном снижении стоимости 
нефти национальная валюта будет 
дешеветь, отмечают аналитики, курс 
может уйти ниже 75 руб./$ и, вероят-
но, даже ниже 80 руб./$.

Объявление пандемии способно 
замедлить рост мировой экономики 
до уровня, близкого к 1%, полагает глав-
ный аналитик «БКС Премьер» Антон По-
катович. Как для развивающихся, так 
и для некоторых развитых стран дав-
ление может стать драйвером перехода 
их экономик в состояние рецессии, под-
черкнул он.

На фоне ситуации с COVID-19 рост 
российского ВВП в этом году может 
составить 1,5–1,7% против прогно-
зируемых 2%, считает замдиректо-
ра Института народнохозяйственно-
го прогнозирования РАН Александр 
Широв.

От распространения коронавиру-
са уже пострадали туризм, авиапере-
возки и промышленность, подчеркнул 
аналитик «Финама» Алексей Коренев. 
В большинстве деловых контрактов 
опасность пандемии прописана как 
«форс-мажорное обстоятельство», 
по которому можно не в полной мере 
исполнять обязательства. А это потя-
нет за собой банкротства страховых 
компаний, которые выступали гаран-
тами по сделкам, объяснил эксперт. 
По его словам, меры Минфина и ЦБ 
по поддержке курса рубля могут уда-
рить по бюджету.

�� НЕБО ЗАКРЫВАЕТСЯ

На фоне заявлений ВОЗ оператив-
ный штаб по предупреждению завоза 

и распространения коронавируса 
на территории России принял реше-
ние ограничить с 13 марта авиасооб-
щение с Италией, Германией, Испани-
ей и Францией. Эти страны пополнили 
стоп-лист, в который ранее уже были 
включены Китай, Южная Корея и Иран.

Регулярные рейсы в эти страны будет 
осуществлять только «Аэрофлот». От-
крыты для перелётов будут Рим, Берлин, 
Париж, Мюнхен и Франкфурт-на-Майне, 
а также Мадрид и Барселона. Все пере-
лёты будут осуществляться из терми-
нала F аэропорта Шереметьево — един-
ственной воздушной гавани, которая 
сегодня принимает самолёты из стран 
с ограниченным авиасообщением.

Чартерным перевозчикам разреши-
ли временно сохранить рейсы в Ита-
лию, Германию, Испанию и Францию, 
но лишь для того, чтобы вывезти рос-
сийских туристов.

Исполнительный директор агент-
ства «АвиаПорт» Олег Пантелеев счи-
тает складывающуюся ситуацию 
с ограничением полётов очень риско-
ванной для российских авиаперевоз-
чиков. Она усугубляется и низким се-
зоном. В этом году на фоне вспышки 
коронавируса глубина бронирований 
постепенно снижается — люди пере-
носят заграничные поездки, отметил 
он. По мнению эксперта, это неизбеж-
но приведёт к росту убытков и уходу 
с рынка слабых игроков.

Ранее потери авиакомпаний только 
от закрытия Китая оценивались Мин-
трансом в 1,6 млрд рублей, перевозчи-
ки называли цифру в два раза больше. 
Источники «Известий» в Ростуриз-
ме и АТОР отмечали, что турфирмам 
из-за угрозы COVID-19 пришлось анну-
лировать туры в Италию, Китай, Южную 
Корею и Иран на сумму около 2 млрд 
рублей, из них стоимость невозвратных 
билетов составила порядка 1–1,4 млрд.

Аналитик «Финама» Алексей Кала-
чёв считает, что с закрытием популяр-
ных европейских направлений потери 
перевозчиков вырастут в разы.

Туристам, которые ранее уже ку-
пили билет в вышеназванные страны, 
российские авиакомпании разреша-
ют возвращать их либо менять дату 
и направление без штрафных санкций. 
Но некоторые взимают за это сервис-
ный сбор — от 500 до 1000 рублей.

Новости  

« ЭФФЕКТИВ-
НОСТЬ ТАКИХ 
ЛЕКАРСТВ НЕ 

ДОКАЗАНА НА 100%. ИМ-
МУНИТЕТ ОНИ, КОНЕЧНО, 
ПОВЫШАЮТ, НО НЕТ ФУН-
ДАМЕНТАЛЬНЫХ ИССЛЕ-
ДОВАНИЙ ОТНОСИТЕЛЬНО 
ТОГО, КАК ОНИ ДАЛЬШЕ 
ВЛИЯЮТ НА ОРГАНИЗМ

В России за последние сутки зарегистрировано во-
семь новых случаев COVID-19: шесть больных в Мо-
скве и два в Подмосковье. Общее число инфициро-
ванных в стране достигло 28

A — Уверен, те меры, которые 
в том числе будут описа-

ны в законопроекте, помогут сни-
зить риски для инвесторов, позволят 
им сформировать более длительные 
бизнес-планы и в целом укрепить ин-
терес к работе в России, — отметил 
глава правительства.

Серьёзным ударом для мировой 
экономики стало распространение 
коронавируса. Согласно прогнозам 
ООН, глобальные потери, связанные 
со вспышкой COVID-19, могут соста-
вить в текущем году около $2 трлн. 
На фоне эпидемиологического кри-
зиса 6 марта в Вене состоялось за-
седание ОПЕК. На мероприятии 
присутствовали и представители 
государств, не входящих в органи-
зацию.

Участникам встречи впервые 
с 2016 года не удалось договориться 
об условиях сделки по сокращению 
добычи нефти, которая перестанет 
действовать с 1 апреля. Отсутствие 
консенсуса привело к тому, что 
9 марта цена североморской нефти 
Brent упала более чем на 27%, опу-
стившись ниже $32 за баррель, а цена 
WTI оказалась менее $30 за баррель. 
Ситуация повлияла на междуна-
родные валютные рынки и привела 
к взлёту курсов доллара и евро.

— Россия — страна, экономика ко-
торой пока в значительной степени 
зависима от энергоносителей. Это 
не только нефть, но и природный 
газ. Спрос на газ хотя и уменьшился 
в связи с тёплой зимой, но всё рав-
но достаточно высок. Поэтому аме-
риканцы прикладывают максимум 
усилий для того, чтобы любыми спо-
собами выкрутить руки западным 
компаниям, связанным со строи-
тельством «Северного потока-2», — 
заявил «Известиям» эксперт РИСИ 
Аждар Куртов.

При этом последние статистиче-
ские данные демонстрируют: в Ки-
тае ситуация вокруг коронавируса 
уже стабилизируется.

— А значит, скоро возобновит ра-
боту промышленность КНР, оста-
новленная на период карантина. 
Вырастет спрос на энергоносители, 
включая нефть. И это повлечёт уве-
личение цены на этот продукт, — уве-
рен эксперт.

�� ПРОПАГАНДА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

После выступления первых лиц слово 
взяли предприниматели. Глава Россий-
ского фонда прямых инвестиций Ки-
рилл Дмитриев сообщил о создании 
инфраструктурного инвестфонда объё-
мом до 600 млрд рублей, который позво-
лит реализовывать низкорентабельные 
проекты. Планируется и запуск ряда 
фондов совместно с крупными госком-
паниями, включая «Транснефть», доба-
вил Кирилл Дмитриев.

Основатель RTP Global Леонид Бо-
гуславский рассказал президенту 
о важности массового технологиче-
ского предпринимательства и инно-
ваций в высоких технологиях.

— Необходима сильная пропаган-
да предпринимательства. Надо про-
пагандировать россиян, которые до-
бились успеха самостоятельно, — это 
очень важно, это крутые истории, — 
обратился он к Владимиру Путину.

Леонид Богуславский призвал про-
ектно усилить господдержку высоких 
технологий в таких секторах, как ис-
кусственный интеллект, индустри-
альные и цифровые технологии, ро-
бототехника и новые материалы. Для 
убедительности предприниматель 
рассказал о событии 2017 года, кото-
рое произошло в Китае.

— Программа искусственного ин-
теллекта AlphaGo обыграла чемпио-
на мира по игре в го — это очень слож-
ная игра, 2,5 тыс. лет этой игре. Когда 

это произошло, программа выигра-
ла шесть партий подряд, буквально 
в течение нескольких недель Госсовет 
Китая принял программу и развернул 
серию национальных проектов, кото-
рые привели к тому, что в Китае объём 
инвестиций в искусственный интел-
лект — $130 млрд, — пояснил он.

Кроме того, бизнесмен предло-
жил создать несколько инноваци-
онных центров высоких технологий 
в Санкт-Петербурге, Сибири и на Даль-
нем Востоке. В них, считает Леонид Бо-
гуславский, должен действовать осо-
бый режим в части налогов и приёма 
на работу иностранных специалистов. 
Вокруг этих центров необходимо раз-
вивать образовательные экосистемы 
от начальных до бизнес-школ. Также 
предприниматель выступил за созда-
ние исследовательских лабораторий 
в российской армии, где способные но-
вобранцы смогут проходить службу, 
занимаясь высокими технологиями.

— И Дальний Восток нужен, и Сибирь 
обязательно, и европейская часть. Со-
гласен полностью. Спасибо. Я некото-
рые вещи отметил, — отреагировал 
Владимир Путин.

Об обеспечении темпов потреб-
ления инноваций на встрече гово-
рил управляющий партнёр компании 
Almaz Capital Partners Александр Га-
лицкий. По его словам, «стимулирова-
ние потребления продуктов, создан-
ных российскими компаниями, равно 
как и приобретение этих компаний 
российскими стратегами и госкор-
порациями, — это одна из основ раз-
вития венчурной индустрии и пред-
принимательства в России».

Во время беседы обсуждалась 
и проблема регулирования. Так, генди-
ректор группы компаний «Яндекс» Ар-
кадий Волож обратил внимание на то, 
что в США беспилотным автомобилям 
разрешено передвигаться по обычным 
городам, а в России до сих пор нет.

— Мы не можем, регулирование 
не позволяет, — посетовал предпри-
ниматель. — Мы едем в Америку: ез-
дим в Лас-Вегасе, Детройте. Мы сей-
час договорились с Казахстаном. Надо 
сделать, чтобы это было здесь, пото-
му что опережающее технологиче-
ское регулирование является таким 
же конкурентным преимуществом, 
как сама технология.

�� «ЧТОБЫ РАБОТАЛ 
РИТМИЧНО»

В этот же день у Владимира Путина со-
стоялась встреча с генеральным секре-
тарем ОДКБ Станиславом Засем, на-
значенным на эту должность 1 января 
текущего года.

— Очень рад вас видеть в этом но-
вом качестве. Вы человек опытный. 
Надеюсь, весь свой опыт используете 

на то, чтобы секретариат ОДКБ рабо-
тал ритмично, чтобы все планы, кото-
рые были выстроены ещё в предыду-
щее время, реализовывались. Имею 
в виду и слаживание наших коллек-
тивных сил, и работу по важнейшим 
направлениям: борьба с терроризмом, 
наркоугроза и так далее, — заявил Вла-
димир Путин.

Станислав Зась отметил, что Россия 
не только играет ключевую роль в ор-

ганизации, но и председательствует 
в ОДКБ в текущем году.

— Два с половиной месяца я уже 
в должности. Скажем так, откровенно, 
что никакого сожаления, растерян-
ности нет, всё нормально. Есть чёт-
кое понимание, что нужно делать, — 
подытожил генеральный секретарь 
ОДКБ.

На встрече обсуждался вопрос обес-
печения безопасности на праздничных 

Владимир Путин заверил инвесторов, что власти создадут для них благоприятные условия

Стабилизационный фон
Российская экономика готова к турбулентности
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Над материалом работали: Валерия Нодельман, Ярослава Костенко, Елена 
Сидоренко, Екатерина Ясакова, Анна Урманцева, Татьяна Бочкарева, Наталья 
Ильина, Роза Алмакунова, Вадим Арапов, Александр Волобуев

« ЕСТЬ ВСЕ ШАН-
СЫ, ЧТО КЛЮ-
ЧЕВЫЕ ОТ-

РАСЛИ ПРОИЗВОДСТВА 
СТРАНЫ ВЫЙДУТ ИЗ ТЕ-
КУЩЕЙ СИТУАЦИИ ЗНА-
ЧИТЕЛЬНО БОЛЕЕ ОКРЕП-
ШИМИ И ГОТОВЫМИ К 
ДАЛЬНЕЙШЕЙ ОЧЕНЬ 
СЕРЬЁЗНОЙ КОНКУРЕНТ-
НОЙ БОРЬБЕ
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Явка на победу
На голосовании по поправкам ждут более половины избирателей

Любовь Лежнева, Максим Ходыкин

Конституционному суду понадобит-
ся не более недели на оценку при-

нятого законопроекта об изменени-
ях в Основной закон. Как сообщили 
«Известиям» в КС, документ поступит 
к ним после того, как его поддержат 
две трети заксобраний регионов и под-
пишет президент. 11 марта поправки 
в окончательном чтении одобрила 
Госдума и утвердил Совет Федерации. 
Однако в силу все изменения вступят 
в случае поддержки на общенарод-
ном голосовании — оно запланировано 
на 22 апреля. И социологи, и политоло-
ги ждут в этот день высокую явку — бо-
лее половины избирателей. Мотивиро-
вать людей к участию будет в первую 
очередь социальная направленность 
поправок, считают эксперты.

�� НЕ С ЧИСТОГО ЛИСТА

11 марта Госдума в третьем чтении 
приняла законопроект о поправках 
в Конституцию. За него проголосова
ли 383 депутата. Против не выступил 
никто, однако 43 коммуниста воздер
жались.

В этот же день из нижней палаты 
законопроект отправили в Совет Фе
дерации. Для его прохождения нуж
но было получить одобрение хотя бы 
3/4 сенаторов. Вслед за депутатами па
кет поправок был принят практически 
единогласно — из 164 голосовавших 
документ поддержали 160 человек.

— Мы не принимаем новый Основ
ной закон с чистого листа — неиз
менными остаются статьи, которые 
определяют основы государственного 
строя. Конституция 1993 года не уте
ряла значения и не исчерпала свой 
потенциал. Но Россия того времени 
и сегодняшняя Россия существен
но отличаются друг от друга. Вопрос 
об адаптации Конституции к реалиям 
сегодняшнего дня назрел, предлагае
мые изменения крайне востребованы 
в обществе, — заявила на пленарном 
заседании спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

Следующий шаг — за регионами, 
в которых поправки единодушно под
держат, уверен директор по исследо
ваниям Фонда ИСЭПИ Александр По
жалов.

— Не вижу проблем ни с одним зак
собранием, потому что провластная 
коалиция имеет большинство поч
ти везде. Например, в Хабаровском 
крае, где доминирует ЛДПР, местные 

политики ориентируются на пози
цию федерального руководства пар
тии, которое активно поддерживает 
поправки, — заявил «Известиям» экс
перт.

После того как документ одобрят 
минимум две трети местных заксоб
раний, его подпишет президент. И за
тем глава государства направит про
ект в Конституционный суд.

В ходе второго чтения законопро
екта в ГД большой резонанс вызва
ла поправка Валентины Терешковой 
о том, чтобы дать право действующе
му президенту участвовать в выборах 
2024 года. Сам Владимир Путин назвал 
это возможным, только если КС по
считает предложение правомерным 
и его поддержат россияне. В итоге де
путаты поправку одобрили.

В суде «Извести ям» поясни
ли: если поправки противоречат 
1й, 2й и 9й главам Конституции, 
то в силу они не вступят.

— Суд не позднее семи дней со дня 
направления президентом запроса 
обязан дать заключение о соответ
ствии (несоответствии) положениям 
глав 1, 2 и 9 Конституции Российской 
Федерации не вступивших в силу по
ложений настоящего закона, — отме
тили в прессслужбе Конституцион
ного суда.

В случае положительного решения 
КС 22 апреля с 8.00 до 20.00 пройдёт 
всероссийское голосование — уже по
явился его слоган: «Наша страна, наша 
Конституция, наше решение!» Поддер
жать документ или выступить про
тив него смогут все граждане старше 
18 лет, кроме недееспособных и за
ключённых.

�� БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС

Порог явки на общенародном голо
совании не установлен, хотя в рабо
чей группе по подготовке поправок 
проблем в любом случае не ожидают. 
По словам её сопредседателя, главы 
комитета СФ по конституционному 
законодательству и госстроительству 
Андрея Клишаса, законопроект «сфор
мулирован в соответствии с пожела
ниями граждан».

— Явка будет высокой — граждане 
сами предлагали поправки, которые 
отражают их ожидания, — сказал по
литик «Известиям», подчеркнув, что 
СФ готов принять все новые полно
мочия, предусмотренные документом.

Согласна с ним и член рабочей 
группы Лилия Гумерова.

— Большинство поправок — напри
мер, о МРОТ и индексации пенсии — 
касается социальных гарантий. Зна
чительную роль играет инициатива 
о семье. Наши коллеги из других стран 
признавались, что не могут отстоять 
традиционные ценности. Актуаль
ность этих и других поднятых тем обе
спечит явку более 50%, — уверена она.

Слова сенаторов подтверждают 
и опросы. Так, по данным ФОМа на ко
нец февраля, принять участие в голо
совании собирались более 60% граж
дан. Лишь 13% россиян приходить 
не планировали, а 10% — ещё не ре
шили.

Любой результат голосования бу
дет легитимен с точки зрения зако
на, подчеркнул сенатор Анатолий Ши
роков.

— По имеющейся у меня информа
ции, большинство населения готово 
прийти на голосование. Это не рядо
вой закон. Интерес к нему достаточ
но большой. Низкая явка — не про это 
голосование, — пояснил «Известиям» 
сенатор.

По словам председателя правле
ния фонда «Петербургская полити
ка» Леонида Давыдова, определённые 
корректировки по явке может внести 
коронавирус. Однако в этом случае 
помогут электронные технологии, 
которые уже опробованы в Москве. 
И хотя другие регионы пока не со
всем готовы к такому формату, в слу
чае крайней необходимости вопрос 
можно решить, считает эксперт.

Организацией голосования по тра
диции займётся ЦИК, а следить за его 
ходом будет Общественная палата 
(ОП). Стать наблюдателем может лю
бой россиянин, имеющий право го
лосовать, отметил в беседе с «Извес
тиями» руководитель рабочей группы 
ОП по мониторингу реализации из
бирательных прав граждан Максим 
Григорьев.

— Существуют отличия от других 
федеральных кампаний по набору на
блюдателей. На президентских выбо
рах наблюдателей от политических 
партий определяют без нас, но в этот 
раз у ОП существенно больше пол
номочий. Никаких ограничений нет, 
мы работаем с любой организацией 
гражданского общества и с любым 
конкретным человеком, — пояснил 
он, напомнив, что 22 апреля ожида
ется участие более 150 тыс. наблю
дателей.

Итоги голосования должны быть 
подведены за пять дней и в течение 
трёх дней опубликованы. Если боль
ше половины граждан, пришедших 
на голосование, поддержат проект, 
обновлённая Конституция сразу 
вступит в силу.

�� МАНДАТ ДОВЕРИЯ

Идея внести изменения в Конститу
цию впервые прозвучала в послании 
Владимира Путина Федеральному со
бранию 15 января. Уже позже к пред
ложению главы государства добави
лись инициативы парламентариев 
и членов рабочей группы.

Ревизии в первую очередь были 
подвергнуты политические положе
ния Основного закона. Среди самых 
важных изменений — норма о том, 
что одно и то же лицо не может за
нимать пост президента страны бо
лее двух сроков. Однако «поправ
ка Терешковой» делает исключение, 
дающее действующему президенту 
право вновь баллотироваться на этот 
пост в 2024 году. По мнению экспер
тов, глава государства воспользует
ся этой возможностью в случае слож
ной ситуации в стране.

— Владимир Путин может уйти 
только на подъёме, потому что люди 
доверили ему себя и свою жизнь. Если 
политическая и экономическая си
туация будет ухудшаться, он, конеч
но, останется, — сказал «Известиям» 
политтехнолог Константин Калачёв.

Среди других важнейших изме
нений в Конституции — закрепление 
социальных гарантий государства 
перед гражданами, обязательное ин
дексирование пенсий не реже одного 
раза в год, установление минимально
го размера оплаты труда не ниже про
житочного минимума. Кроме этого 
расширяются полномочия парламен
та, запрещается отчуждение феде
ральных территорий, устанавлива
ется статус русского языка.

 Новости

По данным на конец 
февраля, принять уча-
стие в голосовании 
собирались более 60% 
граждан. Лишь 13% рос-
сиян приходить не пла-
нировали, а 10% — ещё 
не решили

Нож во благо
Роскомнадзор удалил 112 тыс. материалов о наркотиках

Максим Ходыкин

Более 112 тыс. материалов, пропаган-
дирующих наркотики, было удале-

но в российском сегменте интернета 
с 2012 года. Об этом «Известиям» сооб-
щили в Роскомнадзоре. При этом за-
блокировано порядка 13 тыс. таких ма-
териалов. Эксперты говорят, что только 
удаление способствует полной ликвида-
ции информации, а любую блокировку 
можно обойти. Несмотря на результа-
ты работы РКН, проблема продолжает 
оставаться серьёзной, а реклама нарко-
тиков «перетекает» на другие площад-
ки, отмечают парламентарии и эксперты.

�� ВСЁ УШЛО В СЕТЬ

26 февраля президент РФ поручил МВД 
и Роскомнадзору закрыть доступ к ре
сурсам, пропагандирующим наркоти
ки в Сети, и проработать законопроект 
об ответственности за пропаганду за
прещённых веществ в интернете.

Соответствующие ведомства уже ве
дут борьбу с противоправной информа
цией. С 2012 года Роскомнадзор удалил 
более 112 тыс. материалов, пропаганди
рующих наркотики в интернете. Об этом 
«Известиям» рассказали в самом ведом
стве. Также было заблокировано более 
13 тыс. материалов. Всего же в единый 
реестр запрещённой информации внес
ли более 125 тыс. ссылок. Однако проб
лема полностью пока не решена.

— Материалы распространяются че
рез анонимные каналы. Проблема пока 
остаётся, — пояснил «Известиям» глава 
комитета Совфеда по конституционно
му законодательству и государствен
ному строительству Андрей Клишас.

Подчёркивают актуальность пре
зидентского предложения и в Госдуме.

— Мы видим сконцентрированную 
историю рекламы наркотиков в том 
числе в Telegram. Через него органи
зовывается работа по продаже этих 
средств. Сейчас вообще вся торговля 
ушла в Сеть, — сообщил член комите
та Госдумы по информационной поли
тике, информационным технологиям 
и связи Антон Горелкин.

С 2012 года в России существует 
единый реестр доменных имён, ука
зателей страниц сайтов и сетевых 
адресов, позволяющих идентифици
ровать сайты, содержащие информа
цию, распространение которой в Рос

сии запрещено. Данная система была 
создана постановлением правитель
ства и нацелена на защиту населения 
от информации, содержащей детскую 
порнографию, способы совершения су
ицида, и других опасных сведений.

В РКН «Известиям» пояснили, что 
основанием для включения ресур
са в единый реестр служит решение 
МВД в отношении информации о спо
собах, методах разработки, изготов
ления и использования наркотиче
ских средств, психотропных веществ 
и их прекурсоров, местах их приоб
ретения, а также о способах и местах 
культивирования наркосодержащих 
растений. В реестр внесены материа
лы, которые блокируются и удаляются.

В МВД «Известиям» сообщили, что 
решение об ограничении доступа к ин
формации принимается на основании 
электронных обращений, ежедневно 
поступающих из РКН. В 2020 году МВД 
рассмотрело свыше 7 тыс. таких обра
щений, по ним принято более 3,6 тыс. 
экспертных решений об ограничении 
доступа к интернетресурсам, распро
страняющим запрещенную информа
цию о наркотиках. За весь 2019 год рас
смотрено свыше 40 тыс. обращений, 
по которым принято более 22 тыс. ре
шений.

— Удалить ссылку может только тот, 
кто является собственником или ад
министратором информационной сис
темы, где она находится. Если вы не мо
жете предъявить требования к такому 

субъекту, то единственное, что мож
но сделать, — заблокировать. При этом 
любую блокировку можно обойти, — 
пояснил «Известиям» интернетомбуд
смен Дмитрий Мариничев.

Он отметил, что заблокировать 
отдельную страницу, пропаганди
рующую наркотики, например, в Ви
кипедии, не получится. РКН может 
лишь направить онлайнплатформе 
просьбу об удалении материала. Если 
же ресурс откажется, то РКН может 
ликвидировать весь ресурс целиком. 
Однако на такие радикальные меры 
никто идти не готов. Именно поэто
му количество заблокированных ма
териалов намного меньше — точечная 
блокировка во многих случаях очень 
сложна.

— Можно закрыть кучу доменных 
имён и доступ к ним, но они будут пиа
рить себя через другие сайты и кана
лы, советовать там пользователям 
анонимайзеры и VPN, которые по
зволят приобрести любую информа
цию, — рассказал «Известиям» предсе
датель комиссии Общественной палаты 
по развитию информационного обще
ства, СМИ и массовых коммуникаций 
Александр Малькевич.

�� НАРКОКАРАТЕЛЬНАЯ 
ИНИЦИАТИВА

Эксперты отмечают необходимость 
«детальной проработки» законопроекта 
об ответственности за пропаганду за

прещённых веществ в интернете, о ко
тором ранее заявил Владимир Путин.

— Это крайне сложная тема, посколь
ку пропаганда наркотиков, конечно, 
безусловное зло и с этим надо бороть
ся. Но вопрос наказания в техническом 
плане крайне сложный. Нужно иметь 
чёткую и понятную позицию по доказа
тельной базе. В противном случае для 
добропорядочных людей возникает 
слишком много рисков, что от их име
ни может быть проведена какаято про
пагандистская деятельность, — пояснил 
Дмитрий Мариничев.

Он подчеркнул, что подставить че
ловека в интернете на порядок легче, 
чем подбросить наркотики в реально
сти. К проработке инициативы необхо
димо подойти очень взвешенно.

Другие эксперты поясняют, что се
годня принимается ряд мер для ре
шения этой проблемы. В частности, 
Александр Малькевич вспомнил за
конопроект «Об информационных по
средниках».

— Он смог бы стать серьёзным под
спорьем для того, чтобы эту историю 
победить. По этому законопроекту 
именно площадка несёт ответствен
ность за тот контент, который на ней 
размещается. Если вы являетесь вла
дельцем сайта и на вашей площадке 
продают наркотики, то вы должны бу
дете ответить по всей строгости зако
на, — рассказал глава комиссии ОП РФ.

Представители социальных се
тей рассказали «Известиям» о том, что 
уже принимают на себя обязательства 
по борьбе с противоправным контентом.

— Во «ВКонтакте» работает крупный 
отдел модерации, который оператив
но реагирует на обращения пользова
телей, государственных регуляторов 
и общественных организаций и блоки
рует страницы пользователей и сооб
ществ, посвящённые распространению 
наркотических веществ, — сообщили 
в прессслужбе соцсети.

Сведения о запрещённой информа
ции поступают не только от сотруд
ников специализированных ведомств, 
но и от граждан. На сайте Роскомнад
зора есть возможность в электронном 
виде подать жалобу о наличии в интер
нете таких сведений. Граждане могут 
заполнить специальную форму и сооб
щить о конкретных ссылках на инфор
мацию, которая пропагандирует в том 
числе наркотики.

мероприятиях, посвящённых 75летию 
Победы.

Организация Договора о коллектив
ной безопасности объединяет Арме
нию, Белоруссию, Казахстан, Кирги
зию, Россию и Таджикистан. Главные 
задачи ОДКБ — укрепление мира, меж
дународной и региональной безопас
ности, защита на коллективной основе 
независимости, территориальной це
лостности и суверенитета государств
членов.

Падать нефти 
некуда

Г лавы правительств России 
и Белоруссии Михаил Ми-

шустин и Сергей Румас провели 
двусторонние переговоры в Мо-
скве. Они состоялись в преддве-
рии встречи премьер-министров 
стран ЕАЭС, которые пройдут 
в Минске в апреле. 11 марта 
в столице РФ обсуждались тор-
говые и энергетические вопросы. 
Последний — самый тяжёлый. 

  Михаил Мишустин обратил 
внимание коллеги на необхо
димость более тесной интегра
ции между странами в рамках 
Союзного государства. Коопе
рация будет способствовать 
развитию экономик и повыше
нию благосостояния граждан. 

  Россия — ведущий партнёр 
Белоруссии. Торговый оборот 
составляет $35,6 млрд, а накоп
ленные инвестиции в белорус
скую экономику остановились 
на отметке $4 млрд.  

  Главы двух государств дали 
поручения премьерам под
готовить документы по стра
тегии интеграции, напом
нил Сергей Румас. Внести 
на рассмотрение президентов 
их нужно в рамках предстоя
щего Высшего Евразийского 
экономического совета. 

  Ещё один вопрос перегово
ров — поставки энергоносите
лей. Белоруссия хочет исполь
зовать снижение цен на нефть 
как рычаг давления для заклю
чения долгосрочного согла
шения с Россией. По мнению 
Сергея Румаса, ситуация, сло
жившаяся после развала сдел
ки ОПЕК+, сближает позиции 
двух стран в вопросах поста
вок чёрного золота. 

  Москва и Минск уже до
вольно долго не могут догово
риться о тарифах на транзит 
российской нефти и нефтепро
дуктов. На переговорах 11 мар
та белорусская сторона пред
ставила новые предложения 
для нефтяных компаний из РФ. 
Россия в течение нескольких 
дней проведёт консультации 
и даст свой ответ.
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вовирусные и иммуномодулирующие 
препараты, подтвердили опрошенные 
«Известиями» эксперты.

— Продажи таких лекарств вырос
ли, но остаются в пределах сезон
ной нормы. Рост заметен на фоне низ
кого спроса на препараты от ОРВИ 
по причине тёплой зимы, — рассказала 
«Известиям» исполнительный дирек
тор Ассоциации независимых аптек 
Виктория Преснякова. — Изза сооб
щений о выявленных инфицирован
ных рост тоже наблюдается, но пока 
без ажиотажа.

Эксперт подчеркнула, что в этот пе
риод многие производители подобных 
лекарств не вполне этично воспользо
вались ситуацией с распространением 
нового коронавируса для рекламы сво
ей продукции.

Врачинфекционист Евгений Ти
маков отметил, что люди начинают 
скупать предлагаемые им препараты 
в панике, пытаясь защититься. По его 
словам, аналогичная ситуация наблю
далась и с распространением свиного 
и птичьего гриппа, а также геморраги
ческой лихорадки Эбола.

— Эффективность противовирус
ных лекарств не доказана на 100%. 
Иммунитет они, конечно, повыша
ют, но нет фундаментальных иссле
дований относительно того, как они 
дальше влияют на организм. Поэто
му изза отсутствия доказательной 
клинической базы их не используют 
в других странах, — пояснил «Извес
тиям» эксперт.

Евгений Тимаков подчеркнул, что 
каждый из указанных препаратов 
имеет как положительное, так и отри
цательное влияние на человеческий 
организм. По его словам, например, 
«Изопринозин» используется только 
по показаниям при герпетических ин
фекциях, а «Амиксин» — крайне серьёз
ный препарат, побочное воздействие 
которого ещё до конца не изучено.

Специалист пояснил, что обычно 
повышения иммунитета при вирус
ной инфекции не требуется — перебо
лев, организм самостоятельно выра
батывает защиту. Если же иммунитет 
действительно снижен, то лучше обра
титься к специалисту, который подбе
рёт необходимое лекарство.
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Стабилизационный фон
Российская экономика готова к турбулентности
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Коротко и рьяно
A В пресс-службе организации 

тренд подтвердили. Так, дол-
госрочные инвестиции фирм состави-
ли только 9,1% от общего объёма — это 
на 4 п.п. меньше, чем в 2018-м, и почти 
на 2 п.п. отстаёт от кризисного 2015 года. 
Остальные 90,9% инвестиций приходят-
ся на короткий период до года.

Максимальную долю долгосроч-
ных вложений Росстат зафиксировал 
в 2009 году — 21,4%. Однако уже в 2010-м 
их стало в два раза меньше, и все десять 
лет показатель колебался в диапазоне 
10–13%.

Среди краткосрочных вложений 
деньги компаний распределились сле-
дующим образом:

• Банковские вклады (44%)
• Долговые ценные бумаги и де-

позитные сертификаты (18%)
• Предоставление займов другим 

организациям (17%)
• Паи и акции (3,5%)
• Другое (8,6%)
В долгосрочной перспективе инве-

стиции поделены так:
• Паи и акции (2,5%)
• Долговые ценные бумаги и де-

позитные сертификаты (2,5%)
• Предоставление займов другим 

организациям (3%)
• Банковские вклады (0,6%)
• Другое (0,36%)
При этом в реальном выражении 

инвестиции российских фирм — как 
длинные, так и короткие — уменьши-
лись незначительно: на 725 млн руб-
лей по сравнению с 2018-м. Долгосроч-
ные финансовые вложения сократились 
на 10 трлн и насчитали 22,6 трлн рублей, 
а краткосрочные выросли примерно 
на эту же сумму и достигли 224,6 трлн 
рублей. 

В пресс-службе Росстата не дали 
оценку такой статистики по прось-
бе «Известий», перенаправив вопрос 
в Минэкономразвития. В МЭР не от-
ветили на запрос.

Министерство постоянно работа-
ет над долгосрочными прогнозами 
социально-экономического развития 
России, чтобы облегчить государству 
и бизнесу планирование. В 2018 году 
ведомство выпустило своё видение си-
туации в стране до 2036-го. Ранее сооб-
щалось, что в 2020 году МЭР предста-
вит прогноз до 2050-го.

«Известия» спросили крупнейшие 
российские компании о том, какие 
инвестиционные стратегии они вы-
бирают. Оперативно ответил только 
«МегаФон». Там подтвердили общую 
тенденцию, отметив, что предпочита-
ют размещать средства в инструмен-
ты с небольшими сроками вложений. 
Это позволяет компании более гибко 
управлять ликвидностью в условиях 
волатильности рынков.

�� ДАЛЬШЕ — КОРОЧЕ

Сокращать долгосрочные финансовые 
вложения компании побуждает мно-
жество причин, заявил сопредседатель 
«Деловой России» Антон Данилов-Да-
нильян. Первая из них — неуверенность 

в спросе, в достаточном сбыте това-
ра. Вторая — недоверие к экономиче-
ской политике государства, вызванное 
повышением НДС на 2 п.п. Кроме того, 
уменьшать долю долгих инвестиций 
побуждают неснижающееся админи-
стративное давление и неопределён-
ность валютного курса. В совокуп-
ности всё это приводит к тому, что 
фирмам не хватает ресурсов на мно-
голетние вложения, а остатки средств 
целесообразнее всего разместить в ин-
струментах не длиннее одного года. 
Корректировка этих факторов помо-
жет восстановить баланс, отмечает 
сопредседатель бизнес-объединения.

Основная причина, по которой ком-
пании предпочитают быстрые инве-
стиции, — снижение процентных ста-
вок, уверен управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Дмитрий 

Орехов. Это практически выравнива-
ет доходность долгосрочных и кратко-
срочных вложений при существенно 
разном уровне риска.

Низкая доля длинных финансовых 
вложений характерна не только для Рос-
сии — это особенность развивающихся 
стран, отметил доцент РЭУ имени Пле-
ханова Денис Домащенко. Аналогичная 
ситуация сегодня, например, в Брази-
лии и ЮАР: там рынки очень волатильны, 
и удобнее вкладывать на короткий срок.

Тренд на краткосрочные инвести-
ции во всём мире увеличится из-за ко-
ронавируса и падения фондовых рын-
ков вследствие распада нефтяной 
сделки ОПЕК+, прогнозирует дирек-
тор Центра структурных исследова-
ний РАНХиГС Алексей Ведев. Ожида-
ния фирм негативные, что будет завтра 
и послезавтра — непонятно, велик риск 
отрицательных темпов роста для рос-
сийской экономики, и поэтому сегод-
ня вряд ли существуют способы за-
ставить фирмы играть вдолгую. Чем 
короче инструмент, тем им спокойнее, 
резюмировал Алексей Ведев.

В 2020 году мы увидим продолже-
ние негативной динамики и снижение 
как объёмов, так и доли долгосрочных 
инвестиций компаний в пользу кра-
ткосрочных, согласился аналитик ГК 
«Финам» Алексей Коренев. На фоне 
крайне высокой турбулентности по-
следних дней на фондовых, сырьевых 
и валютных рынках ни один бизнесмен 
не рискнёт вкладывать свои средства 
на долгий срок, отметил он.

Как ранее писали «Известия», кра-
ткосрочные финансовые страте-
гии предпочитают не только фирмы, 
но и физические лица: с 2014 года у на-
селения резко вырос спрос на банков-
ские депозиты до года.

Повысить долю долгосрочных фи-
нансовых вложений вполне реально, 
оптимистичен директор Центра конъ-
юнктурных исследований НИУ ВШЭ 
Георгий Остапкович. Для этого необ-
ходимо установить стабильные прави-
ла игры для предпринимателей — фи-
скальные и административные. Кроме 
того, важно добиться снижения дав-
ления правоохранительных органов 
на бизнес и обеспечить стопроцент-
ную защиту частной собственности, 
отметил эксперт.

A Исполнительный директор 
Ассоциации производите-

лей стеклянной тары Елена Емелья-
нова согласна с коллегой. Она также 
считает, что реализация новой концеп-
ции спровоцирует рост себестоимо-
сти упаковки.

В связи с этим крупнейшие про-
изводители тары обратились к ви-
це-премьеру Виктории Абрамченко 
с просьбой пересмотреть основные 
положения концепции РОП. Письмо 
от Ассоциации производителей сте-
клянной тары, Союза стекольных пред-
приятий, Алюминиевой ассоциации 
и других бизнес-объединений направ-
лено в правительство 4 марта. «Извес-
тия» ознакомились с ним. Произво-
дители уверены, что одномоментное 
кратное повышение нормативов ути-
лизации несёт в себе риски кардиналь-
ного увеличения финансовой нагрузки 
на участников рынка. Расходы произ-
водителей могут составить до четвер-
ти добавленной стоимости продукта.

Бизнес также считает важным при-
нять во внимание фактор реальной 
нехватки перерабатывающих мощ-
ностей для утилизации всех отходов, 
за уничтожение которых предлагает-
ся начислять сбор. По их данным, сей-
час из 600 тыс. т ежегодно генерируе-
мых ПЭТ-отходов перерабатывается 
около 150 тыс. т. Остальное отправля-
ется на полигоны. В этих условиях наи-
более справедливым было бы повыше-
ние норматива утилизации с 15 до 40%, 
сказано в письме.

— Ответственность бизнеса за ути-
лизацию производимого мусора дей-
ствует уже несколько лет, — пояснил 
«Известиям» представитель вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко. — И толь-
ко сейчас, при выстраивании прозрач-
ной схемы утилизации и ликвидации 
правовых и административных про-
белов, мы наблюдаем такую очевид-
ную реакцию.

Следует создать прозрачную эконо-
мику отрасли, при которой будут рабо-

тать чёткие механизмы администри-
рования с привлечением ФНС и ФТС. 
При этом бизнес будет нести реаль-
ную ответственность по принципу 
«загрязнитель платит», но сохранятся 
и стимулирующие механизмы пере-
работки материалов и использования 

вторсырья. Эти направления заложе-
ны в концепции Минприроды. Необхо-
димо переложить нагрузку с граждан 
на бизнес, который за всё время рабо-
ты РОП не создал мощностей и благо-
получно уходил от ответственности, 
отметил представитель вице-премьера.

Экономика и бизнес

« ФИРМАМ 
НЕ ХВАТАЕТ 
РЕСУРСОВ 

НА МНОГОЛЕТНИЕ ВЛОЖЕ-
НИЯ, А ОСТАТКИ СРЕДСТВ 
ЦЕЛЕСООБРАЗНЕЕ ВСЕГО 
РАЗМЕСТИТЬ В ИНСТРУ-
МЕНТАХ НЕ ДЛИННЕЕ ОД-
НОГО ГОДА

Бой посуде
Напитки в небольших бутылках рискуют исчезнуть из продажи

Заместили кризис

Антон Покатович

Финансовый аналитик

З а годы продвижения политики им-
портозамещения властям удалось 

добиться довольно серьёзных успе-
хов в этой плоскости. Однако говорить 
о наличии гарантий защищённости по-
требительских рынков России в ситуа-
ции ослабления курса нацвалюты всё 
ещё рано.

Наиболее заметные успехи в им-
портозамещении, на мой взгляд, 
сформированы в продовольствен-
ном сегменте. Например, потреб-
ление молока и молокопродуктов, 
мяса и мясопродуктов на 85–90% 
покрывается внутренним произ-
водством. На импорт приходится 
примерно 10–15%. Такая структу-
ра по удовлетворению продоволь-
ственных потребностей выступает 
в пользу развития отечественно-
го сельского хозяйства, в том чис-
ле и частных некрупных производи-
телей.

Однако масштабное ослабле-
ние рубля всё-таки приведёт к неко-
торому ускорению инфляционных 
процессов в продовольственном 
сегменте. Например, в таких товар-
ных группах, как плодоовощная 
продукция, фрукты, говядина, сухое 
молоко и сливки, сыры. Их доля им-
порта находится на достаточно вы-
соких уровнях. Также из-за ухуд-
шения перспектив экономического 
роста и сжатия потребительско-
го спроса компании могут повысить 
цены на продукцию для покрытия 
части своих операционных потерь.

Определённые успехи в импор-
тозамещении достигнуты в нефте-
газовой отрасли. Например, доля 
оборудования отечественного про-
изводства в этом году может пре-
высить 55% против 40% в 2014-м. Тем 
не менее говорить о доминировании 
российской продукции в нашей неф-
тегазовой отрасли пока ещё рано. 
Если с отечественными товарами 
машиностроительных производств 
для нефтегаза ситуация выглядит 

сравнительно неплохо, то в созда-
нии собственных технологий и про-
граммного обеспечения в отрас-
ли всё ещё остаются существенные 
проблемы. В частности, процесс ре-
ализации проектов, где могли бы ис-
пользоваться новые российские тех-
нологии, происходит медленно.

Замечу, что ослабление кур-
са рубля и ухудшение конъюнкту-
ры финансовых рынков выступает 
не в пользу ускорения притока зару-
бежных инвестиций в российские 
проекты, что ограничивает ускоре-
ние технологического импортоза-
мещения.

Наибольшие риски падение кур-
са рубля формирует в сегменте не-
продовольственных розничных 
товаров. Не только ослабление рос-
сийской валюты, но и замедление 
роста мировой экономики ставит 
под удар такие сферы, как бытовая 
и электротехника, одежда, косме-
тика, рынок авто и т.д. В этих роз-
ничных отраслях доля конечной 
импортной продукции и комплекту-
ющих велика, что может привести 
к их значительному удорожанию 
на российском рынке.

Замечу, что многие российские 
производители непродовольствен-
ных товаров активно используют 
зарубежную продукцию, особен-
но из Китая. В связи с этим я вижу 
риски инфляционных всплесков 
в некоторых товарных группах 
не только на фоне ослабления руб-
ля, но и нарушения торговых связей 
из-за коронавируса.

Таким образом, политика импор-
тозамещения более чем за пять лет 
привела к росту защищённости рос-
сийских рынков от инфляционно-
го давления извне. В то же время де-
вальвация рубля остаётся весьма 
болезненной для многих российских 
производителей.

В нынешних реалиях важно от-
метить тот факт, что потенциал 
ускорения инфляции, даже при ос-
лаблении нацвалюты до 75–85 руб-
лей за доллар, видится сдержанным. 
В конце года, по моим оценкам, рост 
потребительских цен может уско-
риться до 4–5%. Полагаю, что ос-
новным фактором в пользу такой 
сдержанности выступят не столько 
успехи импортозамещения, сколько 
сохранение потребительского спро-
са в сжатом состоянии. С учётом 
нынешних негативных изменений 
как на рынке нефти, так и в мировой 
конъюнктуре, на мой взгляд, уско-
рение экономического роста до 2% 
в этом году де-факто невыполнимая 
задача. И рост вблизи 1% уже можно 
будет считать успехом.

МНЕНИЕ 
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�� БЕЗ РИСКА

В пресс-службе Минприроды «Извес-
тиям» сообщили, что масса стеклян-
ной бутылки ёмкостью 0,25 л — 187,4 г, 
ёмкостью 0,33 л — 265 г. А это значит, 
что сумма экологического сбора на бу-

тылку составляет 12 и 17,6 копейки со-
ответственно. Такие расчёты ведом-
ство привело исходя из действующих 
нормативов утилизации: 25% на стек-
лянную упаковку. Если же нужно будет 
уничтожать до 100% упаковки, сумма 
экологического сбора на бутылку ём-

костью 250 мл вырастет на 36 и 52,7 ко-
пейки соответственно.

— Если увеличение экосбора 
на 36 ко пеек ведёт к удорожанию то-
вара на 3,5%, значит, сейчас товар сто-
ит чуть больше 10 рублей. Но таких 
цен на напитки в стеклянной таре 
250 мл и 330 мл нет, — подчеркнули 
в ведомстве.

В министерстве напомнили, что 
производители стеклотары будут 
не только плательщиками, но и полу-
чателями средств экологического сбо-
ра. Они получат больше средств, если 
начнут активнее заменять первичное 
сырьё стеклобоем.

По другим видам тары в Минприро-
ды расчётов не привели.

Союз производителей безалко-
гольных напитков и минеральных вод 
оперирует данными в расчёте на 1 л. 
Там пояснили «Известиям», что новые 
нормы, предложенные Минприроды, 
создадут дополнительную нагрузку 
в 1 рубль на каждый литр выпущен-
ной продукции. К примеру, экосбор 
на четыре бутылки по 0,25 л составит 
48 копеек, а на три бутылки по 0,33 л — 
52,8 копейки. Если норматив вырас-
тет до 100%, дополнительно придётся 
уплатить 1 рубль 48 копеек и 1 рубль 
59 копеек соответственно — именно 
на такие значения вырастет себесто-
имость бутылки.

Представитель Российского эко-
логического оператора (РЭО, форми-
рует систему обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами) уверен, что 
тара с рынка не исчезнет.

— В Германии, где отлично работа-
ет эффективная система расширен-
ной ответственности производителей, 
на прилавках магазинов присутству-
ет тара разного объёма, — подчеркнул 
он в разговоре с «Извес тиями».

Только конкуренция, потребитель-
ские тренды и покупательная способ-
ность диктуют бизнесу, каким будет 
объём тары, никакой связи с новой 
концепцией РОП нет, убеждены в РЭО.

 Экономика и бизнес

Трудовой спорт
В офисах предложили открывать фитнес-залы

Анна Ивушкина

П резидентскую задачу по увеличе-
нию числа сторонников ЗОЖ сре-

ди россиян можно было бы решить 
с помощью физкультурно-спортивных 
клубов в офисах и на производстве. Та-
кой план Минспорту предложило об-
щество «Трудовые резервы», созданное 
при поддержке ведомства. Организа-
ция уже разработала методические ре-
комендации по открытию и оборудова-
нию клубов и попросила чиновников 
утвердить их, а также поддержать на-
чинание финансово, выяснили «Изве-
стия». Компаниям иметь собственные 
спортзалы выгоднее, чем оплачивать 
сотрудникам фитнес-абонементы, од-
нако так поддерживать свой персонал 
в хорошей форме может лишь крупный 
бизнес, отметили эксперты.

Свои идеи «Трудовые резервы» 
оформили в письме, которое в февра-
ле направили министру спорта Олегу 
Матыцину. В документе президент об-
щества Илья Галаев предлагает чинов-
нику утвердить методическое пособие 
по организации физкультурно-спор-
тивных клубов (ФСК) по месту работы 
и предусмотреть возможность их фи-
нансовой поддержки.

В Минспорте «Известиям» подтвер-
дили факт получения письма.

В прошлом году «Трудовым резер-
вам» удалось открыть 38 ФСК на пред-
приятиях за счёт работодателей, рас-
сказал изданию Илья Галаев. В планах 
на ближайшие три года ещё 300 клубов.

На данный момент схема откры-
тия спортклуба в офисе выглядит так. 
Инициативная группа сотрудников 
образует физкультурно-спортивное 
общество и обращается к «Трудовым 
резервам». Общество, в свою очередь, 
ведёт переговоры с работодателем. 
Если его удаётся убедить, то предста-
вители общества опрашивают сотруд-
ников об их спортивных предпочте-
ниях, готовят помещения, помогают 
выбрать и закупить оборудование.

От работодателя для открытия 
спортклуба требуется найти помеще-
ние площадью от 45 кв. м и закупить тре-
нажёры или другой инвентарь (от 1 млн 
рублей), сообщил Илья Галаев. Сегодня 

самый крупный ФСК у тульского пред-
приятия НПО «“Сплав” им. А.Н. Гани-
чева» (входит в госкорпорацию «Рос-
тех»). Здесь открыты два зала: игровой 
на 600 кв. м и тренажёрный на 130 кв. м. 
К услугам желающих есть девять сек-
ций по разным видам спорта.

В условиях экономической неста-
бильности идея вряд ли приживётся 
среди работодателей, уверен профес-
сор кафедры управления персоналом 
Финансового университета при пра-
вительстве Александр Сафонов. Для 
малого и среднего бизнеса расходы 
слишком высоки, а в крупных компа-
ниях, как правило, уже есть свои мето-
ды поддержки сотрудников, увлечён-
ных спортом, пояснил эксперт.

— Современный рынок труда дви-
жется в сторону дистанционной за-
нятости и развития агрегаторов ус-
луг от профессионалов. В этот тренд 
не вписывается политика каких-либо 
активностей на предприятии, — доба-
вил эксперт.

С другой стороны, для крупной 
компании открытие собственного 
спортклуба может обойтись гораздо 
дешевле, чем аренда площадок для со-
трудников или оплата им фитнес-або-
нементов, отметил профессор кафедры 
труда и социальной политики Институ-
та государственной службы и управ-

ления РАНХиГС Александр Щербаков. 
Кроме того, в случае открытия ФСК 
крупными будут лишь стартовые рас-
ходы. Например, если компания опла-
чивает годовые абонементы по 20 тыс. 
рублей 100 сотрудникам, то она могла 
бы вложить те же 2 млн в развитие соб-
ственной фитнес-площадки и миними-
зировать траты в дальнейшем.

К 2024-му доля граждан, занимаю-
щихся физкультурой и спортом, долж-
на вырасти до 55%. Такую задачу Вла-
димир Путин поставил в послании 
Федеральному собранию в 2018 году, 
затем она была закреплена в нацпро-
екте «Демография».

По данным Росстата, по итогам 
прошлого года приверженцами ЗОЖ 
можно назвать только 12% населения 
страны. Выше всего показатель в Ингу-
шетии (48,8%), Крыму (29,2%) и Адыгее 
(28,8%). Замыкают список Ненецкий ав-
тономный округ (2,1%), Тува (1,1%) и Чу-
котка (0,4%).

Что касается занятий физкультурой 
и спортом, здесь статистика оптими-
стичнее. В среднем по России регуляр-
но тренируются 27,5% граждан. Самые 
«подтянутые» регионы — Мордовия 
(48,9%), Удмуртия (48,8%) и Коми (43,9%). 
Наиболее низкие показатели в Мага-
данской (19,3%) и Воронежской обла-
стях (20,2%), а также в Бурятии (20,3%).

Бой посуде
Напитки в небольших бутылках рискуют исчезнуть из продажи
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Марина Иванова, Елена Сидоренко, 
Наталья Васильева, Елена Пальмер

Ф едеральный суд Нью-Йорка при-
говорил Харви Вайнштейна к 23 го-

дам лишения свободы. Сейчас продю-
серу 67 лет, то есть он рискует провести 
за решёткой всю оставшуюся жизнь. При 
этом Вайнштейна ждёт ещё один суд — 
в Лос-Анджелесе, где против него также 
выдвинуты обвинения в изнасиловани-
ях и сексуальных домогательствах. «Из-
вестия» изучили историю американско-
го киномагната.

Вайнштейна привезли в суд в кресле-
каталке и наручниках. После недавней 
операции по стентированию сердца про-
дюсер выглядел не лучшим образом. Пе-
ред вынесением приговора Вайнштейн 
обратился к переполненному залу Ман-
хэттенского суда и сказал, что он «глубо-
ко раскаивается», однако раскритиковал 
движение #MeToo и напомнил о своей 
благотворительной деятельности.

�� КАК НАЧИНАЛСЯ ХАРАССМЕНТ

10 октября 2017 года The New Yorker опуб-
ликовал статью, где описывались мно-
гочисленные истории сексуального до-
могательства Вайнштейна в отношении 
молодых актрис и сотрудниц его ком-
пании. По данным издания, Вайнштейн 
в течение 30 лет склонял их к интимным 
отношениям, обещая карьерное продви-
жение. Вслед за этим несколько голли-
вудских актрис признались, что тоже 
стали жертвами домогательств. Среди 
них — Мира Сорвино, Флоранс Дарель, 
Кейт Бекинсейл, Гвинет Пэлтроу, Саль-
ма Хайек.

После обнародования этих сведе-
ний Вайнштейна лишили членства 
в Британской академии кино и телеви-
дения, исключили из Гильдии продюсе-
ров Америки. Его супруга подала на раз-
вод. По решению совета директоров The 
Weinstein Company Вайнштейна уволи-
ли из компании, хотя он вместе с братом 
Бобом её совладелец. Продюсер принёс 
извинения пострадавшим, но процесс 
пошёл. 25 мая 2018 года Вайнштейн был 
задержан полицией. Позже его освобо-
дили под залог $1 млн. К тому моменту 
с обвинениями в его адрес выступили бо-
лее 80 женщин. 6 января 2020 года начал-
ся судебный процесс, включавший пока-
зания шести пострадавших. Перед этим 
адвокатам продюсера удалось отгово-
рить более 30 предполагаемых жертв 
от выдвижения обвинений — им выпла-
тили в общей сложности $25 млн.

В феврале суд присяжных признал 
Вайнштейна виновным по двум пунктам 
из пяти. Это преступные действия сек-
суального характера — показания дава-
ла его ассистентка по телешоу «Проект 
Подиум» Мириам Халейи. А также изна-
силование третьей степени (без похи-
щения, угроз, недееспособности жерт-
вы) — здесь потерпевшей была признана 
актриса Джессика Манн.

�� НЕ ДЛЯ РОССИИ

По данным американских СМИ, британка 
Мириам Халейи работала с продюсером 
долгое время — впервые они встретились 
в Канне в 2006-м. Акт насилия, по словам 
женщины, случился в США, но в поли-
цию она не обратилась, поскольку рабо-
тала без соответствующей визы. Отве-
чая на вопросы адвокатов Вайнштейна, 
Халейи призналась, что у неё с продюсе-
ром также был «секс без принуждения».

Актриса Джессика Манн начала 
встречаться с продюсером в 2014 году. 
Она заявила, что была изнасилована, 
когда находилась с Вайнштейном в близ-
ких отношениях. Но и после этого связь 
продолжалась. Адвокаты продюсера до-
казывали, что женщина, называя себя 

жертвой манипуляций, использовала 
отношения для своей выгоды.

Российские деятели кино по-разному 
оценили вердикт суда. По мнению про-
дюсера, сооснователя студии «Главки-
но» Ильи Бачурина, жалости к Вайн-
штейну быть не может.

Режиссёр Владимир Хотиненко счи-
тает: то, что мы сейчас наблюдаем, — 
модный бизнес под названием «Обвини 
Вайнштейна», где абсурд преобладает 
над здравым смыслом. А подавать иски 
спустя столько лет, когда уже и доказа-
тельств никаких нет, — спектакль.

— Женщины обиделись на него 
не за то, что он ими овладел, а за то, что 
у них не состоялась карьера, — сказал 
он. — Но самое печальное, что столько 
режиссёров, включая Тарантино, обя-
занных Вайнштейну карьерой, не под-
держало его. Никто не нашёл в себе 
сил — из страха быть также осуждён-
ными — выступить в его защиту.

�� Я ТОЖЕ, НО НЕ НАВСЕГДА

В деле Вайнштейна весомую роль сы-
грало движение #MeToo. В числе тех, 
кто его поддерживает, — писатель, ки-
норежиссёр, участница объединения 

«Женщины, делающие кино» Юлия Бат-
лер. По её словам, мало кому из работа-
ющих женщин не пришлось побывать 
в роли жертвы сексуально распущенных 
мужчин, находящихся выше их по рангу.

— В этом отношении приговор Вайн-
штейну — наша победа, — заявила она 
«Известиям». — Решение суда очень важ-
но, так как демонстрирует всему миру 
серьёзность происходящего. Это уже 
не просто посты в фейсбуке, на которые 
можно не обращать внимания, а реаль-
ный срок. И над этим задумались многие 
мужчины. Те, для которых получение 
сексуальных услуг от подопечных было 
само собой разумеющимся бенефитом.

С другой стороны, считает Юлия 
Батлер, нельзя не заметить, что страх 
быть обвинёнными в сексуальном на-
силии влияет и на нормальный диа-
лог. Мужчины сегодня боятся сделать 
женщине невинный комплимент. По-
этому в какой-то момент, когда воз-
мездие настигнет всех действительно 
виновных и справедливость восторже-
ствует, в движении #MeToo должна быть 
поставлена точка — всё хорошо в меру. 

— Я была очень огорчена, когда узна-
ла об обвинении Кевина Спейси, — при-
зналась Юлия Батлер. — Это великий ак-

тёр, и его отлучение от экрана большая 
потеря. Но я сказала себе: если это пре-
ступник, значит, он должен понести на-
казание. С огромным облегчением узна-
ла, что все обвинения с него сняты. 

Ещё одна собеседница «Известий» — 
обладательница «Оскара» актриса Джи-
на Дэвис. Сделав паузу в кинокарьере, 
она организовала Институт по исследо-
ванию гендерной ситуации в средствах 
массовой информации, в 2019 году полу-
чила почётный «Оскар» за гуманистиче-
скую деятельность. Сегодня её институт 
стал полноправным игроком в инду-
стрии, а «коэффициент Джины Дэвис» 
(GD-IQ) — алгоритм, который сканирует 
фильмы на предмет гендерной составля-
ющей, используется как независимыми, 
так и главными студиями.

По словам Джины Дэвис, она с боль-
шим вниманием и надеждой следила 
за процессом и считает, что таким, как 
Вайнштейн, не может быть прощения.

— Вайнштейн — хищник, — полагает 
она. — Потому что, представьте себе, в его 
роскошный кабинет всемогущего хозя-
ина Голливуда входили эти прекрасные, 
наивные существа, верящие в высокое 
искусство кино, в силу таланта, в торже-
ство добра. А он, видя их беспомощность 
и чистоту, на них накидывался и терзал. 

Все оправдания адвокатов и подсуди-
мого Джина Дэвис считает фальшью, как 
и действия Вайнштейна по улучшению 
своего имиджа. Актриса рассказала, что 
в 2017 году, когда шум вокруг продюсе-
ра только начинался, ей позвонила одна 
из его защитниц и сообщила, что её кли-
ент хочет исправить репутацию и наме-
рен организовать фонд своего имени, его 
задачей будет поддержка женщин в кино-
индустрии. Также будет введен «стандарт 
Вайнштейна», согласно которому треть 
всех производимых Голливудом фильмов 
будет режиссирована женщинами. Фонд, 
по словам адвоката, был намерен сотруд-
ничать с её институтом и оказывать ему 
неограниченную финансовую помощь.

— На подобную наглость я даже 
не нашлась что ответить, — вспоминает 
Джина Дэвис. — Они решили накинуть 
на волка овечью шкуру. Хищник больше 
не охотится за своими жертвами, а, на-
оборот, становится их лучшим другом. 
Их хитрый план провалился.

�� А НУ-КА, ДЕВУШКИ!

Чтобы «случай Вайнштейна» не повто-
рился, женщинам в киноиндустрии 
не стоит полагаться на чужую волю, 
нужно брать инициативу в свои руки, 

тогда отпадёт необходимость в поиске 
поддержки у могущественных продю-
серов, считают собеседницы «Извес-
тий». Уже сейчас в американском кино 
проблема с гендерным неравноправи-
ем решается. Многие съёмочные группы 
состоят только из женщин. Профсоюзы 
поддерживают эту практику, предла-
гая таким группам финансовые льго-
ты и юридическую поддержку. Если 
в 2007 году только в 24% семейных филь-
мов женщины исполняли главные роли, 
то в 2019-м их уже насчитывалось 48%.

— Это замечательно, но при условии, 
что художественное качество фильма 
от этого не страдает, — предостерегает 
Юлия Батлер. — Работодатель, продюсер 
должны иметь возможность набирать 
команду не по гендерному признаку, 
а по профессиональному. В моей ком-
пании работает немало мужчин.

Для повышения самооценки жен-
щин важно и то, какими они предста-
ют в фильмах. Недостаточно разрабо-
тан — по крайней мере в голливудском 
кино — образ зрелых, мудрых женщин 
в возрасте 40+. По мнению Юлии Батлер, 
режиссёры должны показывать сильных 
женщин и тем мотивировать и поддер-
живать тех, кто в этом нуждается.

Что касается Вайнштейна, то вынесе-
нием приговора его злоключения не за-
кончились. Вскоре объявят о начале су-
дебных слушаний в Лос-Анджелесе, где 
его ждёт аналогичный суд. Прокурату-
ра города выдвинула против продюсе-
ра два обвинения в сексуальных домо-
гательствах. 

Общество

Новый Volkswagen T6.1: Bulli и цифровизация 
Выход новой модели марки Volkswagen совместили с юбилеем легендарного Bulli — родоначальника модельного ряда марки

Юлия Романова

Р овно 70 лет назад 8 марта концерн 
Volkswagen начал производство фур-

гона T1, легендарного Bulli — первой сво-
ей коммерческой модели. В этот же день 
на российский рынок выходит его на-
следник с индексом 6.1 и открывает для 
немецкой марки новую, цифровую эру. 
Прогрессивный дизайн, новые опции 
и новые возможности для бизнеса, T6.1 — 
это больше, чем плановый рестайлинг.

�� ЖУК-ТЯЖЕЛОВОЗ

В 1946 году продавец автомобилей из Ни-
дерландов Бен Пон приехал на завод 
Volkswagen, чтобы заключить контракт 
на поставку модели «Жук», а нашёл не со-
всем то, что искал. Его внимание привлёк 
несуразный транспортёр с деревянной 
платформой. Он был сделан на агрегатах 
«Жука», единственной на тот момент лег-
ковой модели Volkswagen, но без труда 
развозил по заводской территории де-
тали автомобилей. 

Под впечатлением от транспортё-
ра голландец рисует в блокноте лёг-
кий фургон на шасси «Жука» — первый 
эскиз машины датирован 23 апреля 
1947 года. Расположенный сзади двига-
тель он уравновешивает кабиной, вы-
двинутой за передние колёса, — так обе 
оси нагружались одинаково. Посереди-
не получился грузовой отсек, достаточ-
но вместительный для компактной ма-
шины. 

Пон нашёл поддержку у нового руко-
водителя Volkswagen Генриха Нордхоф-
фа, но завод был сосредоточен преж-
де всего на выпуске легковых «Жуков». 
К разработке коммерческого фургона 
приступили только осенью 1948 года, 
и это было непростой задачей. 

Кузов усиливали и специально про-
дували в аэродинамической трубе, что-
бы сделать его более обтекаемым и тем 
самым снизить расход топлива. Слабый 
двигатель имел мощность всего 24 л.с., 
поэтому на задний мост установили ко-
лёсные редукторы от военного внедо-
рожника. 

�� КОММЕРЦИЯ И ХИППИ

Представленный в ноябре 1949 года ав-
томобиль мог перевозить восемь пас-
сажиров или 750 кг груза. Короб мотора 
занимал довольно много пространства 
в корме, поэтому загружали машину че-
рез боковые распашные двери.

— Эти автомобили не предназначены 
для того, чтобы ими управляли в лай-
ковых перчатках. Они вполне допуска-
ют бесцеремонное обращение — так 

представил Генрих Нордхофф новую 
модель.

Производство коммерческого 
Volkswagen Type 2, он же Transporter T1, 
он же Bulli («Бычок»), на заводе в Вольф-
сбурге началось 8 марта 1950 года, 70 лет 
назад. 

Вскоре выяснилось, что с запуском 
машины медлили напрасно — уже через 
четыре года с конвейера сошёл 100-ты-
сячный Bulli. Выпуск автомобилей вы-
рос с 10 до 80 штук в день, но, для того 
чтобы удовлетворить огромный спрос, 
пришлось построить новый завод в Ган-
новере.

Помимо цельнометаллического фур-
гона T1 предлагался в грузопассажир-
ском варианте Kombi — фермер мог пере-
везти всю семью, а потом снять сиденья 
и загрузить машину бидонами с моло-
ком. Постепенно появлялись всё новые 
версии — пикапы, микроавтобусы с уве-
личенным остеклением, разнообразные 
кемперы для путешествий. 

В Европе T1 стал символом эконо-
мического возрождения, в США — сим-
волом свободы, идеальным средством 
передвижения для хиппи. Transporter 
во втором поколении сохранил основ-
ные черты предшественника. В Брази-
лии эту машину выпускали до 2013 года. 

Даже модель T3 с более современ-
ным «рубленым» дизайном кузова со-
хранила придуманную Беном Поном 
компоновку с мотором сзади, хотя си-
ловой агрегат получил жидкостное ох-
лаждение. Выносливая и очень надёж-
ная эта модель оказалась уже не так 
популярна из-за возросшей конкурен-
ции в лёгком коммерческом сегменте. 

Только в 1990 году Volkswagen пе-
ренёс силовой агрегат нового фурго-
на T4 вперёд, что позволило увеличить 
объём кузова. Решение оказалось удач-
ным — продажи выросли, а все последу-
ющие поколения Transporter стабиль-
но выигрывают конкурс «Фургон года». 

За 70 лет Bulli разошёлся тиражом 
около 12 млн штук и стал первенцем 
марки «Volkswagen Коммерческие ав-
томобили», которая сейчас распола-
гает внушительным модельным ря-
дом  — от семейных пассажирских 
универсалов повышенной вместимо-
сти до грузовых версий.

�� ЦИФРОВОЙ РЕЛИЗ

Volkswagen T6.1 был представлен в фев-
рале прошлого года в музее Autostadt 
рядом с заводом в Вольфсбурге, где 
были созданы первые прототипы Bulli. 
Чтобы подчеркнуть преемственность, 
самая роскошная версия Multivan 
была выставлена в двухцветном окра-
се — точь-в-точь, как у альпийского мик-
роавтобуса Samba, топ-версии первого 
Transporter. 

Если первый Bulli инженеры стре-
мились превратить в грузовик, то с но-
вым Volkswagen Transporter произошли 
изменения, характерные для легковых 
автомобилей. Дизайн и новые техно-
логии — тренды, которые движут со-
временным автопромом и постепенно 
проникают и в коммерческий сегмент. 
Отсюда и такой необычный индекс 
с точкой, как будто речь идёт о релизе 
программного обеспечения.

В ходе рестайлинга были измене-
ны все элементы ниже капота, вклю-
чая фары и крылья. Решётка радиатора 
T6.1 — самая большая в истории линей-
ки. По задумке дизайнера Альберта-Йо-
хана Кирцингера, она визуально прижи-
мает Bulli к земле. Характерная прорись 
светодиодных ходовых огней – почти 
как в немецком внедорожнике.

Передняя панель выполнена в экс-
прессивном стиле, скорее характерном 
для легкового автомобиля. Водитель-
ское место переработали прежде всего 
для удобства доступа к цифровым тех-
нологиям. Большой мультимедийный 
экран развёрнут к водителю, а вместо 
обычных приборов впервые в качестве 

опции предлагается полностью циф-
ровая приборная панель Digital Cockpit. 
Она позволяет вывести перед водите-
лем навигационную карту вместо ри-
сованных циферблатов, а к централь-
ному тачскрину подключить, например, 
смартфон. 

Смелые дизайнерские эксперимен-
ты уживаются с практической сторо-
ной: T6.1 — это прежде всего автомобиль 
для работы. Решётка радиатора увели-
чена не только ради визуального эф-
фекта — новым двигателям требуется 
больше воздуха для охлаждения. На пе-
редней панели нашлось место для до-
полнительных отсеков, включая нишу 
под смартфон с индукционной беспро-
водной зарядкой. Подстаканники под 
лобовым стеклом и 230-вольтовую ро-
зетку под водительским сиденьем «под-
смотрели» у модели Volkswagen Crafter. 

�� ВЕТЕР ПЕРЕМЕН

Обновление коснулось и ходовых ка-
честв моделей нового поколения. 
Электрический усилитель руля вмес-
то гидравлического позволил оснастить 
T6.1 комплексом электронных помощ-
ников, следящих за дистанцией и до-
рожной разметкой, помогающих пар-
коваться выезжать с парковки задним 
ходом. Ещё один ассистент, Trailer Assist 
облегчает маневрирование с прице-
пом — водитель просто задаёт направ-
ление с помощью джойстика регулиров-
ки боковых зеркал.

Ещё одно важное новшество — систе-
ма Cross Wind Assist, которая стабилизи-
рует высокий автомобиль при порывах 

бокового ветра. Всё это сделало управ-
ление T6.1 более комфортным и безо-
пасным. 

Новейшее поколение T6.1 попроща-
лось с бензиновыми двигателями, те-
перь для него предлагаются исключи-
тельно двухлитровые дизели. Базовый 
110-сильный мотор доступен с механи-
ческой трансмиссией и полным приво-
дом, двигатели 150 и 199 л.с. оснащены 
«автоматом» и полным приводом. 

�� ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ 

В России модели марки «Volkswagen 
Коммерческие автомобили» пользу-
ются хорошим спросом и новое поко-
ление T6.1 вряд ли будет исключением. 
Главное преимущество Т6.1 – вариатив-
ность, он по-прежнему предлагает це-
лую россыпь модификаций под любые 
цели и задачи. 

Уже самая «рабочая» версия 
Transporter может быть цельнометал-
лическим фургоном Kasten, бортовым 
грузовиком Pritsche, грузопассажир-
ским DoKa или полностью остеклён-
ным пассажирским Kombi. Благодаря 
варианту с удлинённой колёсной ба-
зой в кузове найдётся место для трёх 
европалет, а количество пассажиров 
увеличивается до девяти. Кроме того, 
для Transporter можно заказать более 
высокую крышу. 

Владельцы коммерческих вер-
сий оценят лючок под передним пас-
сажирским сиденьем — он позволяет 
перевозить длинномеры. Таким обра-
зом, в длиннобазный фургон помеща-
ется труба или брус длиной три с лиш-
ним метра. 

Пассажирский микроавтобус 
Caravelle с двумя вариантами длины 
кузова предлагает с десяток комбина-
ций мест в салоне. Роскошно оснащён-
ный Multivan можно выбрать в качестве 
не только бизнес-шаттла, но и вмести-
тельной семейной машины. У него не-
сколько вариантов отделки салона, два 
десятка цветов кузова и широкий выбор 
колёсных дисков. Версия Cruise окра-
шена в два цвета — как тот самый исто-
рический T1. 

За свободу передвижений отвеча-
ет кемпер California 6.1 — у него есть 
всё, что потребуется в дальнем путе-
шествии: комфортные спальные ме-
ста, мини-кухня с газовой плитой, хо-
лодильник. 

Всем владельцам нового автомоби-
ля без сомнения понравится широкий 
выбор опций, уже в базе оснащение ма-
шин стало богаче. Кроме того, для поко-
ления T6.1 будет доступна расширенная 
до 4 лет гарантия.

Если первый Bulli инженеры стремились превра-
тить в грузовик, то с новым Volkswagen Transporter 
произошли изменения, характерные для легковых 
автомобилей. Дизайн и новые технологии — тренды, 
которые движут современным автопромом и посте-
пенно проникают и в коммерческий сегмент
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Харви Вайнштейн родился в Нью-
Йорке в 1952 году. После оконча-
ния университета штата занялся 
продюсерской деятельностью — 
в частности, организовывал рок-
концерты в Буффало. В 1979-м 
вместе с братом Бобом основал 
кинокомпанию Miramax, которая 
просуществовала до 2010 года. 
За это время ею было произве-
дено более 100 фильмов, среди 
которых — «Криминальное чти-
во» Тарантино, «Секс, ложь и ви-
део» Содерберга, «Чикаго» Мар-
шалла и другие хиты. Обладатель 
«Оскара» в номинации «За лучший 
фильм» («Влюблённый Шекспир»), 
кавалер ордена Британской импе-
рии и ордена Почётного легиона.
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Смерть в Токио 

Анатолий Кошкин

Историк

П резидент США Франклин Рузвельт 
уже 8 декабря 1941 года, на следу-

ющий день после атаки на Пёрл-Харбор, 
обратился к Иосифу Сталину с просьбой 
помочь в борьбе с Японией. Сталин от-
клонил эту просьбу: объявление войны 
на Дальнем Востоке, когда гитлеровская 
армия находилась под Москвой, означа-
ло открытие ещё одного фронта.

Рузвельт ответил, что об этом ре-
шении сожалеет, но на месте рус-
ских поступил бы так же. Тем не менее 
на протяжении всей Второй мировой 
американский и английский лидеры 

убеждали советское руководство пре-
доставить на территории Дальне-
го Востока СССР базы для ВВС США, 
с тем чтобы совершать авианалёты 
на японскую метрополию. Эти прось-
бы объяснялись тем, что длитель-
ное время — вплоть до лета 1944 года — 
американцы не имели аэродромов, 
с которых можно было совершать бом-
бовые налёты на Японские острова.

Зная о фанатичном сопротивлении 
японцев, союзники, хотя и разрабаты-
вали планы десанта, во многом рас-
считывали на капитуляцию Японии 
в результате массированных ударов 
с воздуха. Как выразился Черчилль, 
предусматривалось «сжечь Японию».

27 сентября 1944 года он писал Ста-
лину: «Я искренне желаю, и я знаю, что 
этого желает и президент, вмешатель-
ства Советов в японскую войну, как 
было обещано Вами в Тегеране, как 
только германская армия будет разби-
та и уничтожена. Открытие русского 
военного фронта против японцев за-
ставило бы их гореть и истекать кро-
вью, особенно в воздухе, так что это 
значительно ускорило бы их пораже-
ние. Судя по тому, что я узнал о вну-
треннем положении Японии, а также 
о чувстве безнадёжности, гнетущем 
её народ, я считаю вполне возможным, 
что, как только нацисты будут раз-
громлены, трёхсторонние призывы 
к Японии капитулировать, исходящие 
от наших трёх великих держав, могут 
быть решающими...»

Не желал терять сотни тысяч аме-
риканских парней и президент Руз-
вельт. Об этом он прямо говорил Ста-
лину на Ялтинской конференции.

Из стенограммы беседы 8 фев-
раля 1945 года: «...Рузвельт заявля-
ет, что американцы намерены уста-
новить авиабазы на островах Бонин 
к югу от Японии и на островах вбли-
зи Формозы (Тайвань. — «Известия»). 
Он думает, что настало время для про-
ведения крупных бомбардировок Япо-
нии. Он, Рузвельт, не хочет высажи-
вать вой ска в Японии, если он сможет 
обойтись без этого. Он высадит вой-
ска в Японии только в случае крайней 
необходимости. На островах у япон-
цев имеется 4-миллионная армия, 
и высадка будет сопряжена с больши-
ми потерями. Однако если подверг-
нуть Японию сильной бомбардировке, 
то можно надеяться, что всё будет раз-
рушено и, таким образом, можно бу-
дет спасти много жизней, не высажи-
ваясь на острова».

К реализации плана разбом-
бить Японию приступили тогда, ког-
да на отбитых у японцев Марианских 
островах удалось подготовить аэро-
дромы для «летающих крепостей» В-29. 
Ковровые бомбардировки японских 
городов начались с марта 1945 года. 
За месяц был совершён 91 массиро-
ванный налёт, жертвами которого ста-
ли 147 тыс. человек.

Только в ночь на 10 марта при бом-
бардировке японской столицы по-
гибли свыше 83 тыс. жителей и 41 тыс. 
получила ранения. По другим дан-
ным, число погибших превысило 
100 тыс. человек. В налёте участвова-
ли 334 бомбардировщика В-29, сбра-
сывавших в основном зажигатель-
ные бомбы. Каждый из самолётов нёс 
от 6 до 8 тонн напалмовых бомб. В ре-
зультате было сожжено 16,5 квадрат-
ной мили города, или более 40% жило-
го фонда, 180 тыс. семей остались без 
крова. Это был самый разрушитель-
ный в истории налёт с использовани-
ем обычных вооружений. Планиро-
вавший и осуществлявший ковровые 
бомбардировки американский гене-
рал-майор Кёртис Лемэй позже за-
явил: «Думаю, если бы мы проиграли 
войну, то меня судили бы как военно-
го преступника».

Японский репортёр так описывал 
разносимый сильным ветром всеох-
ватывающий пожар: «Языки пламени 
поднимались всё выше, и башня зда-
ния парламента чернела на фоне ба-
грового неба. Город был освещён, как 
при восходе солнца. Тучи дыма, сажи, 
искр летели над городом, поднятые 
штормом. Той ночью мы думали, что 
весь Токио превратился в угли».

Не меньший ущерб был нанесён 
и массированными бомбардировками 
Токио 13 апреля и 25 мая. Из 206 япон-
ских городов бомбардировкам и об-
стрелам корабельной артиллерией 
были подвергнуты 98. Всего на остро-
ва собственно Японии было сбро-
шено 160,8 тыс. американских бомб. 
В результате налётов было разруше-
но и сожжено 2210 тыс. домов, что со-
ставляло около четверти жилого фон-
да Японии. Потери гражданского 
населения от авиационных бомбар-
дировок и артиллерийских обстре-
лов составили, по различным дан-
ным, от 500 до 900 тыс. человек. Столь 
большие жертвы объясняются тем, 
что накануне и в годы войны япон-
ское правительство и командование 
не создали должной системы проти-
вовоздушной обороны страны и не по-
строили бомбоубежища для населе-
ния крупных городов.

Гибель при бомбардировках столь 
большого числа жителей Токио, Оса-
ки, Нагои и других крупных городов 
Японии имеет и другое объяснение — 
это сознательная тактика и стратегия 
операций бомбардировочной авиа-
ции США. Ковровые бомбардиров-
ки по площадям преследовали цель 
нанести как можно больший ущерб 
не столько военной промышленности 
противника, сколько мирному населе-
нию городов.

Такая стратегия была примене-
на и при планировании атомных бом-
бардировок Хиросимы и Нагасаки. 
В отданном 2 августа 1945 года опера-
тивном приказе № 13 американско-
го командования указывалось: «День 
атаки — 6 августа. Цель — центр и про-
мышленный район города Хироси-
ма. Вторая резервная цель — арсенал 
и центр города Кокура. Третья резерв-
ная цель — центр города Нагасаки».

Как и при ковровых бомбардиров-
ках японских городов, нанося атомные 
удары, американцы стремились до-
стичь прежде всего психологическо-
го эффекта, уничтожив для этого мно-
жество людей. Президент США Гарри 
Трумэн лично одобрил предложение 
своего ближайшего советника — гос-
секретаря США Джеймса Бирнса о том, 
что «(атомную) бомбу следует исполь-
зовать как можно скорее против Япо-
нии, что её следует сбросить на во-
енный завод, окружённый жилыми 
массивами для рабочих, и что её сле-
дует применить без предварительного 
предупреждения».

Однако, как свидетельствует исто-
рия, бесчеловечное уничтожение 
в ковровых бомбардировках и атом-
ное испепеление беззащитных жен-
щин, детей и стариков не привели 
японское правительство к капитуля-
ции. Решение о прекращении сопро-
тивления было принято только по-
сле вступления в войну победоносной 
Красной армии Советского Союза.

«Огнём и гусеницами советских танков»
О чём писали «Известия» 75 лет назад
Елена Сидоренко

К 13 марта 1945 года столица Германии 
была уже почти полностью разруше-

на бомбардировками. Из битого кирпича 
на улицах Берлина возвели бар рикады, 
а ночами из города тянулись колонны 
грузовиков с беженцами. В это время 
на Украине и в Белоруссии постепенно 
возрождалась мирная жизнь. Власти 
СССР начали организовывать школы ра-
бочей молодёжи — для тех, кто во время 
войны вместо учёбы пошёл на заводы.

�� ПОБЕДА ЗА ПОБЕДОЙ

В публикациях «Известий» отмечалось: 
первая декада марта ознаменовалась 
чередой значимых побед. За этот период 
на северном участке фронта были лик-
видированы три окружённые группи-
ровки противника — южнее польско-
го города Шифельбайн, в Грудзёндзе 
(Грау денц) и вблизи Кёзлина (Кошалин).

«На реке Миус, на Молочной, на Дне-
пре, на Буге — всюду Красная ар мия сло-
мала “неприступные” валы. Наши вой-
ска громили вражеские дивизии, на деле 
доказывая: никакие оборонительные 
сооружения не спасут немецкую ар-
мию от неминуемого пораже ния», — пи-
сал военкор Леонид Кудреватых.

В номере «Известий» от 10 марта со-
общалось: советские тяжёлые бом-
бардировщики нанесли удар по железно-
дорожному узлу Веспрем в Венгрии. 
Войска 2-го Белорусского заняли город 
Шлаве. Вражеский гарнизон, пытав-

шийся спастись бегством, был настиг-
нут на шос сейной дороге и уничтожен 
«огнём и гусе ницами советских танков».

В этот же день войска 2-го Белорус-
ского фронта овладели городом Тчев 
(Диршау), прикрывавшим подступы 
к Берлину. В Москве это событие 12 мар-
та отметили салютом.

�� БЕРЛИН РАЗРУШЕН

Войсками союзников к 10 марта был 
занят Цонс, про должались операции 
по ликвидации по следних очагов со-
противления противника в юго-вос-
точном районе Кёльна.

Свыше тысячи тяжёлых бомбар-
дировщиков американской авиации 
совершили в этот день налёт на тан-
ковые заводы в Касселе и на железно-
дорожные депо в Оснабрюке, Мюнсте-
ре и Франкфурте-на-Майне, писали 
«Извес тия» 10 марта.

К 11 марта войска союзников прошли 
через город Ксантен на юг, но в северном 
секторе, в районе Бонна, ещё продолжа-
лось освобождение местности от про-
тивника. Здесь союзники заняли пять 
городов, в том числе Линц.

Начиная с 13 марта в «Известиях» по-
являются небольшие информационные 
сообщения о ситуации в Берлине и Мюн-
хене от Датского пресс-бюро. К 14 мар-
та в районе Курфюрстендамм столицы 
Германии осталось лишь шесть непо-
вреждённых домов, а на Лейпцигер-плац 
и в прилегающих районах на громадной 
территории было разрушено 96% зданий.

«На улицах Берлина были построены 
бар рикады из кирпича разрушенных до-
мов. Каждую ночь из города на юг дви-
жутся колонны грузовиков с бежен цами 
и их домашним скарбом», — говорилось 
в сообщении.

�� ВЗЯЛИСЬ ЗА УЧЁБУ

Жизнь в тылу входила в мирное русло. 
В Минске возобновилось автобусное 
движение — об этом «Известия» написа-
ли в номере от 9 марта. Первым по горо-
ду прошёл 32-местный автобус по марш-
руту Товар ная — Комаровка.

В Днепропетровске началось воз-
рождение Ботанического сада, создан-

ного в 1930-х годах, но полностью разво-
рованного гитлеровцами. В публикации 
«Известий» отмечалось: немцы пытались 
уничтожить его, растащили коллекции 
редких оранжерейных растений, поме-
щение гербариев превратили в конюш-
ню, а территорию парка распахали.

Чувствуя скорую победу над гитле-
ровской армией, в СССР начинают заду-
мываться о подготовке кадров. В мате-
риале «Растить и воспитывать молодые 
кадры рабочих», размещённом в номере 
от 10 марта, отмечалось: на предприятия 
в войну пришли сотни тысяч юношей 
и девушек без какого-либо опыта. В свя-
зи с чем было принято решение орга-
низовывать школы рабочей молодёжи.

«Играл на морозе в перчатках»
Композитор Александр Зацепин — о песнях войны, Голливуде для солдат  
и короткой памяти Запада  

Зоя Игумнова

Композитор Александр Зацепин го-
тов защищать честь русского солда-

та и может узнать голос Аллы Пугачёвой 
из миллиона других. Об этом народный 
артист России рассказал «Известиям» 
накануне своего дня рождения. 10 мар-
та ему исполнилось 94 года.

�� ШТУРМ ПОЕЗДА

Ваши родители не имели отношения 
к музыке. Да и вы не собирались стано-
виться композитором. С чего всё нача-
лось?

С армии.

Это же было во время войны?
Да, но на фронт я не успел попасть. 

В феврале 1945-го меня призвали 
в армию и из Новосибирска отправили 
в Омск в полковую школу. В день отъ-
езда я не смог даже к поезду подобрать-
ся. Люди штурмовали состав. Пытались 
ехать на подножках, на крыше. На вто-
рой день мы пошли на вокзал со школь-
ным товарищем. Поезд в очередной раз 
надо было брать штурмом. Тогда друг 
подсадил меня, и я влез в окно.

В полковой школе нас готовили 
в маршевую роту на фронт. Мы на мо-
розе бегали по сугробам, изучали ру-
копашный бой, учились стрелять. Там 
я познакомился с одним мальчишкой, 
который предложил: «Мы завтра уже 
уходим на фронт. Вас тут ещё будут му-
рыжить. Давай с нами, встанешь про-
сто в строй. Никто и не заметит, что 
ты новенький». Но этот номер не про-
шёл. Старшина увидел в строю незна-
комое лицо и спросил: «А это кто?» — 
«Солдат Зацепин». — «Такого нет. Давай 
отсюда!»

Через пару дней генерал начал отби-
рать из призывников подходящих ре-
бят в военное училище. «Зацепин, по-
едешь в Тюмень, будешь офицером. 
Доволен?» — «Нет». — «Как? Не хочешь 

стать советским офицером?» — 
«Я хотел на фронт. Разве 
позорно быть советским 
солдатом?» — «Молчать! 
Поедешь, и всё». Меня от-
правили в Тюменское пе-
хотное училище. Там 
командиром взвода у меня 
был Женя Матвеев. Буду-
щий народный артист 
СССР. Думаю, это знаком-
ство стало толчком к моей 

профессии. 

Как решились на такие перемены?
В училище была самодеятельность. 

Так как я окончил музыкальную шко-
лу и играл на фортепиано, конечно же, 
я был активно занят. А в мае нас выгнали 
на плац, и начальник училища объявил: 
«Война закончилась!» Всем курсантам 
дали месяц отпуска. Но ещё до отъез-
да домой в Новосибирск ко мне подо-
шёл солдат из музыкальной роты и по-
советовал за отпуск научиться играть 
на аккордеоне и кларнете: «Ну что тебе 
делать в училище? Война закончилась. 
Будешь окопы рыть и бегать с винтов-
кой на учениях. Больше ничего инте-
ресного не будет. Тебе бы к нам в музы-
кальную роту».

В Новосибирске первым делом ку-
пил трофейный аккордеон и клар-
нет. И научился играть. Вернувшись 
из отпуска, обратился к капельмейсте-
ру с просьбой перевести в музыкаль-
ную роту. Тот решил действовать че-
рез генерала.

И вы таки попали в музыкальную роту?
Мои музыкальные способности оце-

нили по достоинству. Генерал отпра-
вил меня в клуб. Но начальника больше 
впечатлило то, что, ещё учась в школе, 
я окончил курсы киномехаников в Доме 
юных техников и натуралистов. И этот 
факт ещё раз изменил мою судьбу. Зав-
клуба нужен был человек, который бы 
не только играл на рояле, аккордеоне, 
но и кино крутил. Начальник говорит: 
«У меня киномеханик как раз демоби-
лизовался».

Я на санках зимой приво зил 
в часть фильмы. А так как мог вы-
бирать, решил, что буду про-
свещать солдат. Показывал им  
голливудскую классику и музы-

кальные фильмы. «Девушка 
моей мечты», «Сестра его 
дворецкого» и «Серена-

да солнечной 

долины», где играл джаз оркестр Глен-
на Миллера. Ну а после фильма ещё 
играл в фойе на аккордеоне. В перчат-
ках. Офицеры, не снимая шинелей, тан-
цевали с дамами. В Тюмени зимой мо-
розы были 30–35 градусов. Короче, в тот 
момент кино появилось в моей жизни 
в тандеме с музыкой и больше из неё 
не уходило.

�� КАК ЗАВЕЩАЛ ЛЕНИН

Вы один из самых известных компози-
торов, пишущих для кино. У вас большая 
фильмография — более 120 картин. По-
чему вы предпочли музыку за кадром?

У меня почти все песни из филь-
мов. Только несколько песен написал 
не для кино. Может, никто их и не знает. 
В кино стать узнаваемым больше воз-
можностей. К тому же я пишу, никто 
меня не дёргает — то слова не те, то му-
зыку переписать. Даже на радио, куда 
я приносил песню в исполнении Аллы 
Пугачёвой, мне говорили: «Ой, надо бы, 
чтобы Алла перепела. Как-то она здесь 
очень по-западному поёт». — «Ну как 
перепоёт, это же песня из фильма». Это 
был довод за, чтобы песню в эфир взя-
ли. А если бы я написал её не для кино, 
мне и текст зарубили бы, и исполнение, 
и музыка не подошла бы.

Вы стратег.
Плюс кино ещё и в том, что у него 

большая реклама. И это взаимовыгод-
но. Я много работал в Средней Азии. 
На студии снимали фильм и обраща-
лись ко мне: «Сделайте, чтобы песня 
была». Я писал. Вот кто сейчас вспом-
нит фильм «Отважный Ширак»? А песню 
«Волшебник-недоучка» знают. Любой 
фильм выходил и неделю шёл в СССР, 
плохой, хороший, средний. Если там 
была песня, которую люди схватыва-
ли сразу, её начинали играть во всех 
ресторанах и тем популяризирова-

ли. Правда, на афи-
шах писали име-

на режиссёра, 
сценариста, 
х удож н и ка , 
оператора, ак-
тёров. А ком-

позитор? Поэт?

Не было желания написать симфонию, 
оперу, балет?

Таланта у меня нет для серьёзной 
музыки. Мне мой профессор, Евгений 
Григорьевич Брусиловский, как встре-
чал в Москве, говорил: «Шура, ну что ж 
вы всё песенки-то пишете? Хорошие. 
Но вы же можете и симфонию, оперу на-
писать. У вас же балет был дипломной 
работой». — «Я не напишу лучше Про-
кофьева или Шостаковича». А для того 
чтобы галочку поставить и положить 
ноты на полку, зачем?

Вы человек конфликтный?
Мы ссорились с Лёней Дербенёвым, 

но по творческим вопросам. Как-то мне 
не понравились его стихи для одной пес-
ни в «Бриллиантовой руке». Её должен 
был исполнять Юрий Никулин. В сцена-
рии значилось: артист выходит на сцену 
и поёт песню о простом советском че-
ловеке. При этом Никулин должен был 
играть пьяного.

И Лёня написал: «Пусть я пороху ввек 
не выдумал и Америки не открыл вовек... 
но я простой советский человек». Я го-
ворю: «Да ты с ума сошёл?» Предложил 
переписать. Но Лёня возражал: «Гайдай 
принял». — «Но мы же не для Гайдая с то-
бой пишем. Ты хочешь, чтобы её играли 
во всех ресторанах? Чтобы авторские 
хорошие шли? Кто же на твой текст бу-
дет петь в кабаке?»

В итоге появилась «Песня про зайцев»?
Да. Лёня написал про дубы-колду-

ны и про зайцев, которые там ещё тра-
ву косят. Когда записали новую версию, 
я говорю: «Ну что, Леонид, может быть, 
те слова возьмем?» — «Ну ладно-ладно, 
могу ошибиться». Когда фильм прини-
мали, чиновникам было всё равно. По-
смотрели, посмеялись. А какая там «пес-
ня советского человека», им наплевать.

�� НАШ ЧЕЛОВЕК В ПАРИЖЕ

Вы живёте во Франции, часто бываете 
у дочери в Швейцарии. Как там детям 
рассказывают об истории? О той же По-
беде над фашизмом что говорят?

У меня в Женеве уже правнуки. Они 
говорят дома по-русски. С трёх лет они 
в саду — там на французском. Вокруг 
иностранцы — англичане, голландцы, 
кто угодно. В школе тоже пестрота пол-
ная. Я к чему это сказал: малышам, ко-
нечно, папа рассказывает и про вой-
ну, и про подвиги. Но будет ли ребёнок 
это переживать? В пять лет ему трудно 
представить, что люди умирали за Роди-
ну, но что-то из рассказов оседает.

Президент России говорил, что память 
о Победе советского народа над фашиз-
мом надо защищать.

Правильно. Во Франции День Побе-
ды празднуют 8 мая. И они считают, что 
СССР, конечно, вклад в освобождение 
внёс. Но подвиг приуменьшают. Говорят, 
что, если бы не американцы и не фран-
цузы, может быть, Победы над фашиз-
мом и не было. Мол, они решили исход 
войны. И больно наблюдать за тем, как 
в некоторых странах Европы разруша-
ются памятники советским солдатам.

Известия Победы
МНЕНИЕ

В результате американской бомбардировки Токио 10 марта 1945 года погибли 
не менее 80 тысяч жителей (на фото — район Гиндза в центре города)

«Известия» от 13 марта 1945 года
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Александра Зацепина призвали 
в армию в феврале 1945 года
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В общем зачётно
Как Александр Большунов принёс России первый лыжный Кубок мира

Алексей Фомин

Р ешение Норвегии не отправлять сво-
их лыжников на североамерикан-

ские этапы Кубка мира из-за угрозы ко-
ронавируса расчистило россиянину 
Александ ру Большунову дорогу к по-
беде в общем зачёте. Это будет первый 
«Большой хрустальный глобус» в исто-
рии отечественных лыжных гонок. По-
добного успеха наши спортсмены доби-
вались лишь в советские времена.

В ближайшие выходные на Кубке 
мира стартует «Спринт Тур». В суббо-
ту и воскресенье спринтерские гон-
ки пройдут в канадском Квебеке, 
а во вторник, 17 марта, — в американ-
ском Миннеаполисе. Завершится же 
сезон в канадском Кэнморе, где 20 мар-
та состоится масс-старт, а 21-го — гон-
ка преследования. После отказа нор-
вежцев отправиться за океан их лидер 
Йоханнес Клебо лишился последних 
шансов догнать Большунова в общем 
зачёте.

— Александр добился выдающихся 
результатов, и совершенно неважно, 
как они были оформлены, — поделил-
ся с «Известиями» олимпийский 
чемпион-2014 Александр Лег-
ков. — Не знаю, вспомнит ли 
кто-то через годы об отказе 
норвежцев ехать в Кана-
ду и США, но, по-моему, 
очевидно, что это 
их проблемы. Лю-
бой здравомыс-
лящий человек, 
внимательно 
с ле д и вш и й 
за Кубком 
мира, ви-
дел, какой 
отрыв соз-
дал Боль-
шунов перед 
заключительны-

ми этапами. И нет никаких сомнений, 
что он выиграл бы «Большой хрусталь-
ный глобус» и без отказа норвежцев. 
Поэтому надо просто порадоваться 
успеху нашего лыжника.

�� КОРОНАВИРУС В ПОМОЩЬ

Своей воскресной победой на марафоне 
в Осло 23-летний россиянин увеличил 
отрыв от своего скандинавского ровес-
ника до 495 очков. Шансы Клебо оты-
граться были минимальными. Но они 
могли сохраниться, так как бег на ко-
роткие дистанции считается коронной 
дисциплиной для норвежца. Теперь ин-
трига умерла сама собой.

— Могу сказать, что на мотивации 
Саши на оставшихся этапах эта по-
беда никак не скажется, — отметил 
в разговоре с «Известиями» тренер 
Большунова Юрий Бородав-
ко. — Он вообще всегда 

концентрируется на конкретной гон-
ке и стремится победить в ней. Поэто-
му намерен выступать в Канаде и США 
в полную силу. Конечно, мы хотели 
бы чуть по-другому оформить побе-
ду, но что есть, то есть. На мой взгляд, 
норвежцы проявили неуважение 
к зрителям и другим сборным, но это 
уже их дело. В любом случае Алек-
сандр заслужил этот выдающийся 
успех, вложив в него весь свой талант.

До Большунова из наших лыжни-
ков дважды Кубок мира завоёвывал 
Александр Завьялов — в 1981 и 1983 го-
дах. В 1991-м «Большой хрустальный 
глобус» выиграл Владимир Смир-
нов. В 1994-м он повторил свой успех, 
но уже под флагом Казахстана.

— Победа Большунова в Кубке мира — 
одно из главных событий российско-
го спорта 2020 года, — подчеркнул 

в беседе с «Известиями» бронзовый 
призёр чемпионата мира-2001, 

член президиума Федерации 
лыжных гонок России Сергей 

Крянин. — Особенно прият-
но, что этот трофей Алек-
сандр завоевал в сезон, ког-

да нет чемпионата мира 
или Олимпийских игр. 
То есть это действитель-

но главный титул. И оче-
видно, что те же норвежцы 

очень хотели его выиграть, 
но Саша за счёт стабильно 

успешного выступления нара-
щивал отрыв от Клебо. Боль-

шунов обошёлся без спа-
дов, неудачно проведя 

лишь отдельные 

гонки, и не оставил шансов конкурен-
там. Поэтому очевидно, что отказ нор-
вежцев ехать в Северную Америку ни-
как не повлиял на этот триумф.

�� ДОЛГАЯ КАРЬЕРА

Большунов ещё молод, поэтому, 
по мнению экспертов, в ближайшие 
годы он будет сохранять лидерские 
позиции и станет постоянным конку-
рентом звёздных норвежцев во главе 
с Йоханнесом Клебо, выигравшим три 
золотые медали последних Олимпий-
ских игр 2018 года в корейском Пхёнч-
хане.

— Уверен, Большунов на этом 
не остановится и в будущих сезонах по-
старается продолжить своё победное 
шествие, улучшая показатели, — ска-
зал «Известиям» олимпийский чемпи-
он-1988 Михаил Девятьяров. — Алек-
сандр ещё молод и способен долго 
выступать на самом высоком уровне. 
Это уникальный спортсмен, поража-
ющий своей стабильностью. Надеюсь 
на дальнейшие его победные выступле-
ния. Как и на успехи других отечествен-
ных лыжников.

После победы Большунова в Куб-
ке мира непокорёнными останутся 
две вершины — золото Олимпиады 
и чемпионата мира. На Играх в Пхён-
чхане он четырежды был в призёрах, 
но не добрался до награды высшего 
достоинства. Тогда он взял три сереб-
ра — в эстафете, марафоне и команд-
ном спринте, а также бронзу в личном 
спринте. На прошлогоднем чемпионате 
мира в австрийском Зеефельде россия-
нин четыре раза стал вторым — в ски-
атлоне, командном спринте, эстафете 
и марафоне. Шанс исправить это у него 
будет на ЧМ-2021 в немецком Обер-
стдорфе.

Сложнее ситуация с Олимпиа-
дой-2022 в Пекине, где нашим спорт-

сменам могут не разрешить выступать 
под российским флагом из-за санкций 
со стороны Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA). Если РФ не смо-
жет выиграть апелляцию на это реше-
ние в Спортивном арбитражном суде, 
то порядок и критерии допуска росси-
ян будут неясны. Ранее на Олимпиаду 
в Корее без объяснения причин не пу-
стили нескольких наших спортсменов, 
не замеченных в употреблении допин-
га. В частности, пострадал сильней-
ший на тот момент российский лыж-
ник Сергей Устюгов.

— Хочется верить, что нас допустят 
до пекинской Олимпиады, — добавил 
Михаил Девятьяров. — Необходимо до-
биться того, чтобы туда поехали наши 
спортсмены, включая Большунова, ко-

торому в 2022 году будет 25 лет — са-
мый пик для лыжника. Не хочется по-
вторения печальной истории Сергея 
Устюгова, который, будучи в отличной 
форме, не был приглашён на Игры-2018 
из-за санкций против России. Понят-
но, что многим конкурирующим стра-
нам не хотелось бы выступлений наших 
спортсменов, особенно когда они доби-
ваются побед и оставляют других без 
медалей. Но нужно сделать всё, чтобы 
наши парни и девчонки там были.

Александр Большунов стал лишь 
вторым за последние 12 лет лыжником, 
нарушившим гегемонию Норвегии 
в Кубке мира. Кроме него «Большой хру-
стальный глобус» у скандинавов в этот 
период отбирал швейцарец Дарио Ко-
лонья (2009, 2011, 2012, 2015).
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«Хочу создать личный Нотр-Дам»
Певец Гару — о трагедии парижского собора, мужской красоте и ужине с Харрисоном

Зоя Игумнова

Т яга к одиночеству — единствен-
ное, что роднит его с Квазимо-

до, полагает канадский певец Гару. 
Он приветствует службу в армии, 
не считает себя красавцем и мечта-
ет стать садовником. Об этом артист 
рассказал «Известиям» накануне 
своих концертов в России. В Москву 
Гару прилетит из Киева. Так что ка-
рантин артисту не грозит. И будем 
надеяться, что коронавирус не по-
влияет на его выступления 13 мар-
та в Кремлёвском дворце и 23 марта 
в Петербурге в зале «Октябрьский».

Что услышат ваши поклонники в Мо-
скве и Петербурге?

Программа будет интересная. 
Прозвучат песни из моего нового 
альбома «Soul City». Кстати, может 
быть, я кого-то удивлю, но, работая 
над ним, я решил обратиться к соу-
лу и ритм-н-блюзу, музыке 1970-х. 
Исполню такие композиции, как 
«I Heard It Through the Grapevine» 
Марвина Гэя, «My Girl» и «Papa Was 
a Rollin’ Stone» группы Temptations. 
Ну и, конечно, будет «Belle». Всё луч-
шее для вас!

Вы стали первым исполнителем 
роли Квазимодо в популярном мю-
зикле «Нотр-Дам». И теперь ваше 
имя ассоциируется с этой париж-
ской достопримечательностью. А где 
вы были во время пожара в соборе?

В Монреале. В моём вооб-
ражении пронеслась целая 
история, связанная не толь-
ко с мюзиклом. Вспомнил 

о своих эмоциях от посеще-
ния собора...

Мой телефон зво-
ни л непрерывно! 
Пришлось его даже 
на время отключить. 

Было столько запросов на интервью 
со всего мира, что я даже подумал: 
«Что с ними? Я же не совладелец 
Нотр-Дама!» Честно говоря, не ожи-
дал, что стану человеком, которого 
настолько ассоциируют с собором, 
хотя, конечно, очень многому в сво-
ей жизни я обязан роли Квазимодо.

Спустя какое-то время я вновь 
включил телефон. Захотелось по-
говорить с Люком Пламондоном, ав-
тором либретто мюзикла. Я набрал 
номер и сказал: «Люк, ты понима-
ешь, прошло целых 20 лет, а люди 
ещё помнят твои песни! Они по сей 
день проникают в душу!» И мне бес-
конечно жаль, что парижан постиг-
ла такая трагедия.

Соглашаясь на роль Квазимодо, 
вы не опасались, что вас будут с ним 
ассоциировать? Называть за глаза 
горбуном?

Я был очень удивлён, когда Люк 
Пламондон предложил мне эту 
роль. У меня был другой образ тогда: 
я исполнял блюз, рок, соул в клубах, 
улыбался со сцены, был жизнера-
достным артистом. А тут меня захо-
тели сделать таким плачущим урод-
цем. Возможно, единственное, что 
роднило меня с ним, — это любовь 
к одиночеству. Иногда мне хочется 
побыть наедине со своими мыслями, 
подальше от толпы, поклонников. 
Словом, создать личный Нотр-Дам, 
где, кроме меня, никого нет.

О своей карьере вы говорили: если 
кто-то с трудом взбирается на гору, 
то вы взлетели на неё, а затем нача-
ли плавно съезжать на лыжах. По-
чему решили спуститься? Или вас 
кто-то столкнул?

Многие артисты годами карабка-
ются вверх, смотрят на небо — но оно 
выглядит на вершине точно так же, 
как и в местах пониже. Конечно, 

сложно подниматься, но мне очень 
повезло — у меня был «вертолёт» — 
«Нотр-Дам». И с горы открывается 
превосходный вид. Оттуда я вижу 
всю перспективу, а ещё — все пре-
пятствия, которых надо избежать, 
спускаясь вниз.

Разве вам не хотелось остаться 
на горе?

Мне не очень нравится на верши-
не. У меня есть цель катиться на лы-
жах. Когда смотришь на мир в дви-
жении — это гораздо интереснее 
и веселее.

Вы работали вместе с Элтоном Джо-
ном, пели с Джорджем Харрисоном, 
Стингом, Селин Дион. Есть мнение: 
чем крупнее артист, тем он проще 
в общении. Со звёздами мировой 
величины действительно просто?

Это так. Мне было легко. Однаж-
ды я весь вечер провёл с Джорджем 
Харрисоном. Казалось бы, великий 
битл! Но он был очень простым. При-
гласил меня домой, мы поужинали 
и спели друг другу несколько песен. 
Стинг тоже из таких людей — я обо-
жаю его.

И если вернуться к предыду-
щему вопросу: этим людям не-
обязательно всё время находить-
ся на вершине. Они были там, 
знают цену славе и умеют на-
слаждаться жизнью.

Для меня было удивитель-
ным, что вы служили в армии. 
В России есть обязанность — 
все здоровые мужчины должны от-
дать долг Родине. В Канаде мужчи-
ны тоже должны служить? 

Мои родители всегда сердились 
на меня, потому что я был непо-
слушным ребёнком. Не любил сле-
довать правилам. В душе я был не-
много анархистом. Поэтому, когда 

собрался в армию, они даже обрадо-
вались. Но мне кажется, что со служ-
бы я вернулся ещё более непослуш-
ным, чем был. Не жалею о том, что 
служил. В армии я узнал жизнь с но-
вой стороны. И у меня было время, 
чтобы узнать людей, с которыми ни-
когда бы не пересёкся.

Я не великий философ, но запом-
нил: у Сократа была миссия — зада-
вать вопросы, вместо того чтобы да-
вать ответы. Тем же и я занимался 
в армии.

Есть поговорка: мужчине достаточ-
но быть немного красивее обезья-
ны. Что вы чувствуете, когда обна-
руживаете себя в списках 
самых красивых мужчин 
планеты?

Никогда не слы шал 
об этом. Не верю в то, 
что я один из самых 
привлекательных 
мужчин. Пожа-
луй, это самое 

странное, что я слышал о себе. Мне 
кажется, я просто нормальный па-
рень. Нечасто смотрюсь в зеркало. 
Причёсываясь, два раза провожу ру-
кой по волосам. Моя девушка сме-
ётся: «Ты только что причесался?» 
Для меня не имеет никакого значе-
ния физическая красота.

Наверное, я и вправду чуть при-
влекательнее обезьяны. А может, 
и нет. По крайней мере очень часто 
действую инстинктивно. И в мыслях 
часто обращаюсь к неандерталь-
скому периоду, пытаясь ответить 
на какие-то жизненные вопросы. 
Так что я почти обезьяна!

А есть у вас мечта, о которой вы хо-
тели бы рассказать? Может быть, 

вы мечтаете спеть с кем-то дуэ-
том или отправиться в путеше-
ствие на воздушном шаре? 

Мне хотелось бы больше 
приключений. Я довольно ча-

сто путешествую и обычно де-
лаю это спонтанно. Часто ме-

няю первоначальные планы. 
В последнее время полюбил ны-

рять с аквалангом: погру-
жался на Багамских 

островах, Гавайях, 
у берегов Индо-

незии.
С другой сто-

роны, мне очень 
нравится про-
водить время 
дома. Он в часе 
езды от Монре-
аля. Там я зани-
маюсь самыми 
обы к новен-

ными ве-
щами: уха-
живаю за  
деревьями 
и обустраи-

ваю дорожки.

Гару (настоящее имя Пьер Гаран) стал 
популярен в 1998 году, когда сыграл 
Квазимодо в мюзикле «Нотр-Дам-
де-Пари» в Париже. Спектакль по-
пал в Книгу рекордов Гиннесса как 
постановка, ставшая суперпопуляр-
ной за первый год проката. В 2000-м 
вышел дебютный альбом Гару, один 
из синглов он исполнил вместе 
с Селин Дион. В 2010 году 
артист выступил на откры-
тии зимней Олимпиады 
в Ванкувере. 
В 2014-м был 
наставником 
в телепроек-
те The Voice: 
la plus belle 
voix — фран-
цузской 
версии 
«Голоса».

          Справка «Известий»

An
ge

li 
| p

ur
ep

eo
pl

e.
co

m

Ал
ек

се
й 

Ф
ил

ип
по

в 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

N
ur

Ph
ot

o 
| G

et
ty

 Im
ag

es

Гару исполнял  
партию Квазимодо  
в мюзикле «Нотр-Дам-де-Пари»  
почти три года

Россиянин нарушил 
многолетнюю 

гегемонию 
норвежцев 

в Кубке мира

Спорт


	izv_1203_01
	izv_1203_02
	izv_1203_03
	izv_1203_04
	izv_1203_05
	izv_1203_06
	izv_1203_07
	izv_1203_08

